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«Надежда
Николаевна –
это космос!»

Ставрополья, то над 
официальной програм-
мой торжества работа-
ли представители всех 
возрастов и поколений 
сообща. Вообще, что бы 
ни делали нотариусы 
края, главная составля-

ющая успеха любого начинания нотари-
ата Ставрополья была и остается в спло-
ченности и преемственности поколений.

И в этот раз было воплощено много 
задумок. Только представьте: три пары 
ведущих блистали в этот вечер на сцене, 
и из них две – от Совета молодых нота-
риусов НПСК, а одна – от представите-
лей нотариусов «золотого возраста». А 
какую невероятную постановку готови-
ли корифеи нотариата под руководством 
их неизменного режиссера – нотариуса 
города Ставрополя Елены Шамрай! Да 
и Совет ветеранов нотариата края не 
остался в стороне: свой номер пестова-
ли, оттачивали, подбирали костюмы, со-
храняли втайне от коллег…

И вот, силы вложены, время потраче-

Веха

Читайте
в номере:

Репортаж об очередной
Неделе нотариата
на Ставрополье

Стр. 6

Жизнь и любовь для нас – 
нотариат!

Полосу подготовила Елена Гончарова   Фото Евгения Живолупа

И название места отдыха нотариусов 
края, и солнечный в итоге, хотя пасмур-
ный и ветреный в своем начале, апрель-
ский день, и теплота собравшихся под 
сводами зала коллег – все дополняло и 
подтверждало главный посыл этого со-
бытия. Все верно: для каждого из тех, 
кто эти четверть века нога в ногу шел с 
нотариатом, как и для новобранцев со-
общества – молодых нотариусов, фраза 
про нотариат, что стал жизнью и любо-
вью, – истина.

К юбилейному вечеру готовились все 
и заблаговременно. Разрабатывался 
сценарий торжества, которое должно 
было обязательно содержать истори-
ческую канву, соединить прошлое и на-
стоящее воедино, как они нераздельны 
в истории нотариата России. Кроме того, 
по инициативе президента НПСК, заслу-
женного юриста РФ Николая Кашурина 
была разработана и утверждена прав-
лением палаты медаль НПСК «25 лет 
нотариальной палате Ставропольского 

Под таким девизом состоялся торжественный вечер 25-летия нотариальной палаты 
Ставропольского края – в залитом солнцем, прекрасно украшенном и оснащенном 
зале на берегу озера в гостиничном комплексе «Золотые пески». 

края» (забегая вперед, можно сказать, 
что немало нотариусов и сотрудников 
аппарата палаты удостоились чести ее 
получить в день юбилея). Не было числа 
и другим награждениям и поощрениям – 
как от самой нотариальной палаты края, 
так и от Федеральной нотариальной па-
латы, Думы Ставропольского края, таких 
ведомств, как Главное управление Ми-
нистерства юстиции России по СК, Рос-
реестр края. А сколько творческих номе-
ров готовилось, только проектов гимнов 
нотариата России и Ставрополья – три. 

И если творческой составляющей в 
части репетиций инсценировки «А пом-
нишь, как все начиналось?..» да записью 
музыкальных номеров, гимнов занима-
лись члены Совета молодых нотариусов 
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Так отзывались коллеги
о ветеране нотариата НПСК 
Надежде Ковтуненко
на презентации
ее авторской книги 
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Поиграем
в нотариуса?

…прошел по площадям
и улицам краевого центра
в День Победы
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Бессмертный 
полк НПСК но не зря: готовность номер один, старт!.. 

О том, каким получился этот вечер, рас-
сказывают его очевидцы и участники.

Перевоплощение?
Путешествие во времени!

Вот и перевернулась еще одна стра-
ница повествования о годе 25-летия 
нотариата Ставропольского края. Как 
в бесценном фолианте, она получилась 
действительно красочной и запомина-
ющейся. С января месяца нотариальное 
сообщество готовилось к торжеству – 
юбилею сообщества, стараясь «воспеть» 
в день юбилея основные вехи зарожде-
ния и становления нотариата. 

Множество копий было сломлено при 
обсуждении сценария, творческих номе-
ров праздника. Перед организаторами 
вечера стояла непростая задача про-
вести с интересом и тематически выве-
ренно праздник представителей нашей, 
весьма серьезной, очень важной, а со 
стороны (как можно нередко слышать) 
скучной профессии – нотариуса. Но все 
получилось невероятно интересно, ув-
лекательно и ярко – на уровне арти-
стов домашнего театра XIX века, с чем 
и сравнил мастерство организаторов 
и участников в своем заключительном 
слове президент нотариальной палаты 

Праздник собрал нотариусов со всего края и не только. Почетными 
гостями торжества стали начальник Главного управления 
Министерства юстиции России по Ставропольскому краю Галина 
Морозова, помощник руководителя Управления Росреестра по 
Ставропольскому краю Сергей Роговой и нотариус Московской 
областной нотариальной палаты Олеся Мурыгина. 
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границы нотариальных округов и опре-

делено количество должностей нота-

риусов в каждом нотариальном округе.

Также было отмечено, что в целом 

происходящие в российском нотариа-

те процессы, выстроенная за эти годы 

планомерная работа по совершенство-

ванию законодательства о нотариа-

те позволили сформировать базу для 

последующих необходимых решений 

– укрепить стабильность и законность 

гражданского оборота в целом. Эта тен-

денция была продолжена и в 2017 году. 

Ряд федеральных законов, принятых в 

прошлом году, стал очередным этапом 

расширения полномочий и одновре-

менно нашей ответственности.

– С большим удовольствием скажу, что все те новеллы, 

которые заработали в 2016 и 2017 годах, уже дают свой 

позитивный эффект, – обратился к коллегам Николай Ива-

нович и для конкретизации сказанного перешел к анализу 

работы НПСК в отчетном году, финансовой и хозяйственной 

составляющих деятельности и непосредственно нотариаль-

ной деятельности в крае. При этом было отмечено, что хотя 

с 2009 года все также сохраняется тенденция к сокраще-

нию общего количества нотариальных действий, вместе с 

тем расширение полномочий и возможностей нотариата, в 

том числе в области использования электронных техноло-

гий, динамично изменяют качественную сторону правопри-

менительной деятельности, что не может не радовать.

– В 2017 году нотариусами края было совершено 

922 тыс. 637 нотариальных действий, что на 5,6 % мень-

ше, чем в предыдущем году (977 тыс. 607 нотариальных 

действий), – уточнил президент НПСК. – Тем не менее, 

изменения законодательства, направленные на повыше-

ние роли нотариата в гражданском обороте, в частности, 

предусматривающие обязательное участие нотариуса в 

удостоверении сделок по отчуждению долей в праве об-

щей собственности на недвижимое имущество, сделок 

по продаже недвижимого имущества, принадлежащего 

несовершеннолетнему и других, позволили нам выйти на 

новый качественный уровень и обеспечить постепенный, 

но неизбежный переход от свидетельствования копий до-

кументов к таким, например, интеллектуально затратным 

нотариальным действиям, как удостоверение договоров, 

которые по итогам 2017 года составили 1,94 % от общего 

количества нотариальных действий. 

Значимо и то, что на фоне общего снижения отмечен 

рост таких нотариальных действий, как удостоверение за-

вещаний, выдача свидетельств о праве на наследство, 

выдача свидетельств о праве собственности на долю в 

общем имуществе супругов, удостоверение решений ор-

гана управления юридического лица, представление до-

кументов на государственную регистрацию прав 

на недвижимое имущество. Значительно увели-

чилось и количество удостоверения договоров 

об отчуждении недвижимого имущества (жилых 

помещений, земельных участков со строения-

ми, строений и нежилых помещений). Более чем 

в три раза увеличилось удостоверение равно-

значности электронного документа бумажному, 

удостоверение равнозначности бумажного до-

кумента электронному, и более чем в семь раз 

– регистрация уведомлений о залоге движимого 

имущества.

От общих цифр президент перешел в докладе 

к частным показателям, дав краткий обзор по количеству 

действий и их направлениям по нотариальным округам и в 

индивидуальных итогах работы за год.

Положительный отклик у зала вызвал, как охарак-

теризовал его Николай Иванович, «один из самых 

приятных разделов отчетного доклада» – анализ 

благодарственных писем, поступивших в палату. В 

письмах оценивается высокопрофессиональный уро-

вень работы и тактичное обращение с гражданами, 

а также реализация благотворительных и социально 

значимых инициатив нотариусов и сотрудников но-

тариальных контор края.

– В завершение этой темы я хотел бы передать 

вам слова благодарности от руководства края – Пра-

вительства, Думы и крайизбиркома за нашу безуко-

ризненную работу в период предвыборной кампании 

Президента РФ. Ни один из документов, представленных в 

ЦИК, не был «забракован». В этой связи и я еще раз хочу 

сказать «большое спасибо» всем коллегам, которые приня-

ли участие в избирательной кампании.

Также ощутимую часть доклада президента нотариата 

Ставрополья занял отчет о работе правления и аппарата 

нотариальной палаты.

После Николая Ивановича к трибуне выходили предсе-

датели и представители различных комиссий НПСК. По ито-

гам прозвучавших доклада президента НПСК и отчетов ко-

миссий работа нотариальной палаты Ставропольского края 

и ее комиссий была признана удовлетворительной.

Лучший нотариус –
вновь нотариус молодой

Среди остальных во-

просов собрания были 

рассмотрены и утвержде-

ны отчет об исполнении 

сметы доходов и расходов 

за 2017 год и смета до-

ходов и расходов на 2018 

год, а также Устав нота-

риальной палаты Ставро-

польского края в новой 

редакции и другие.

Из года в год глав-

ной интригой проводи-

мых в нотариальном со-

обществе края собраний 

становится объявление 

Лучшего нотариуса. Для 

выбора кандидатуры, до-

стойной носить это зва-

ние, проводится расши-

Текст Дины Серовой   Фото Евгения Живолупа   

Началось собрание, как уже давно заведено в нотари-

альном сообществе края, с принесения присяги молодыми 

нотариусами НПСК. В этот раз армия новобранцев нотари-

ального сообщества региона стала больше на пять чело-

век: присягу принесли нотариус города Кисловодска Олег 

Глотов, нотариус города Пятигорска Александр Мандрыко, 

нотариус города Невинномысска Евгений Савушкин, нота-

риус Кочубеевского района Надежда Симкина и нотариус 

Предгорного района Галина Ходаковская.

Также были приняты в члены НПСК на добровольной 

основе Рита Мандрыко и Надежда Савушкина. Аплодис-

ментами приветствовали коллеги нотариуса Нефтекумско-

го района Александра Кайванова, которому было присвое-

но звание НПСК «Ветеран нотариата».

2017 год для нотариата
Ставрополья: какой он?

Одним из важнейших вопросов собрания стал доклад 

президента нотариальной палаты Ставропольского края, 

заслуженного юриста РФ Николая Кашурина об итогах ра-

боты нотариальной палаты Ставрополья за минувший год.

Во вступительном слове к докладу лидер нотариата 

края сказал о том, чем был ознаменован уже ушедший в 

историю 2017 год, что в нем было особенным по сравнению 

с предыдущими годами, чем он за-

помнится на многие годы, а воз-

можно, даже десятилетия: 

– Прежде всего, мы в очередной 

раз подтвердили свой статус-кво в 

российском нотариальном сообще-

стве, – отметил Николай Иванович. 

– Вы все прекрасно помните, что в 

первом полугодии отчетного пе-

риода наша палата подверглась 

комплексной всесторонней про-

верке комиссией Федеральной но-

тариальной палаты за последние 

семь лет нашей деятельности. По 

результатам проверки были даны самые высокие оценки во 

всех сферах нашей деятельности, с чем я вас и поздравляю. 

В адрес руководства всех ветвей власти и в Главное Управ-

ление Минюста РФ по СК ФНП были направлены соответ-

ствующие информационные письма. 

Следующим событием года минувшего, как подчер-

кнул Николай Кашурин, которое заслуживает особого 

внимания, является триумфальная победа наших 

молодых нотариусов в Первом Всероссийском КВНе 

на Красноярском молодежном форуме. Вместе с 

этим было замечено и то, что Второй Всероссийский 

КВН, который не за горами, состоится уже в сентя-

бре этого года, будет проходить на территории ко-

манды-победителя, а значит, на Ставрополье.

Невозможно не отметить и еще одно весьма зна-

ковое мероприятие, которое прошло у нас в крае, но 

стало важнейшей исторической вехой для нотариу-

сов всей России – это Первый конкурс любительских 

фильмов нотариальных палат субъектов РФ «КиНо-

тар». 

– Высшая награда «КиНотара» – Гран-при оста-

лась у нас и заняла почетное место в нашем музее, 

– сказал Николай Кашурин и, резюмируя перечень 

особо важных моментов прошедшего года, добавил, 

что впервые за прошедшие четверть века на субъ-

ектовом законодательном уровне в нашем крае по-

становлением Правительства СК были закреплены 

«Важно верить в нотариат, но еще важнее
действовать во имя закона и граждан»

Много насущных вопросов обсудили нотариусы, а также ветераны нотариата Ставрополья на состоявшемся годо-
вом общем собрании нотариальной палаты Ставропольского края.

ренный мониторинг деятельности наиболее активных, 

инициативных, добросовестных, ведущих системную 

общественную работу нотариусов края. В этом году 

первым из лучших стал нотариус города Ставрополя, 

член правления НПСК, член комиссии по методической 

работе, заместитель председателя Совета мо-

лодых нотариусов НПСК, кандидат юридических 

наук Иван Кашурин. Единогласно он был признан 

«Лучшим нотариусом 2017 года» и единодушны-

ми бурными и радостными овациями поддержан 

коллегами в зале. Надо ли говорить о том, что 

наиболее громогласными были аплодисменты 

дружного сообщества молодых нотариусов края, 

к которому с момента его образования в 2012 

году принадлежит Иван Николаевич. Кстати, уже 

второй год подряд в нотариате края сохраняется тен-

денция к выбору Лучшим нотариусом представителя 

Совета молодых нотариусов Ставрополья. Это значит, 

что молодые находятся на верном пути, не стопорясь 

в развитии, проявляя себя с различных сторон и мак-

симально качественно как в профессии, так и в обще-

ственных делах и инициативах. 

Но и после вручения президентом краевой нотари-

альной палаты награды – символического щита и удо-

стоверения «Лучшего нотариуса года» еще долго лица 

собравшихся участников собрания не покидали улыб-

ки, а ладони не переставали аплодировать коллегам 

по цеху. Ведь происходило награждение победителей 

сразу двух традиционных конкурсов среди нотариусов 

Ставропольского края – «Золотое перо нотариата Став-

рополья» и «Фото-нота».

В заключение общего годового собрания членов 

нотариальной палаты Ставропольского края ее пре-

зидент сказал, что круг задач и полномочий нотариу-

са год от года расширяется, объемы овладения новым 

возрастают, времени на саморазвитие и повышение 

квалификации в связи с изменениями в законодатель-

стве требуется все больше.

– Что делать нотариусу в современных реалиях? – 

задал вопрос залу Николай Кашурин. – Откуда брать 

силы, что иметь в основе, чем руководствоваться в 

жизни и профессии? Очень важно верить в нотариат, 

всячески развивать и укреплять его, понимать, что от 

каждого из нас зависит результат работы и результат 

отношения к нашему институту людей вокруг. Вот по-

чему еще важнее веры в нотариат наша активность в 

нем. Надо действовать во имя закона и граждан, быть 

открытым и квалифицированным, переживать за каж-

дого человека, понимая как наиболее значимую задачу 

помощь ему в решении того вопроса, который его вол-

нует. Тогда в обществе будут стабильность и мир, ведь 

нотариат с его способностью превентивного, досудеб-

ного разрешения вопросов и есть тот самый главный 

механизм для этого, а каждый из нас – незаменимый 

элемент в этом механизме. 

ГоРизоНТы РоСТа

2 НотариальНые вести № 33 апрель – май 2018



|№ 33 апрель – май 2018 НотариальНые вести 3 
ТольКо ВПеРеД!

ральному округу Денис Борисов. Переполненный зал, в 

котором находились нотариусы Ставрополья и сотрудни-

ки нотариальных контор, слушал с большим вниманием. 

Денис Александрович го-

ворил о формирующейся 

практике по соблюдению 

нотариусами законода-

тельства в сфере проти-

водействия легализации 

доходов, полученных пре-

ступным путем, не обошел 

стороной и трудности, ко-

торые могут возникнуть в 

этой сфере.

Следующим доклад-

чиком стал известный 

ставропольским нотари-

усам лектор – Александр 

Сагин. Николай Кашурин, 

приветствуя коллегу, по-

здравил его с назна-

чением нотариусом го-

рода Москвы, которое 

состоялось нескольки-

ми днями ранее. 

В начале высту-

пления лектор отме-

тил, что в ближайшее 

время вступят в силу 

изменения в Правилах 

нотариального дело-

производства, которые 

урегулируют электрон-

ный документооборот 

и внесут ряд коррек-

тировок в единый по-

рядок работы с доку-

ментами. В целом же выступление Александра Сагина 

касалось актуальных вопросов применения Регламента 

совершения нотариусами нотариальных действий, уста-

навливающего объем информации, необходимой нотари-

усу для совершения нотариального действия и способы 

ее фиксирования. 

Поскольку тема очень животрепещущая, лекция в 

классическом виде не получилась, а сложился диалог с 

аудиторией, в котором лектор отвечал на вопросы слу-

шателей. Так, нотариуса по Георгиевскому городскому 

нотариальному округу Артема Аршинова интересовал 

вопрос об оформлении наследства в виде паевого взноса 

за квартиру. Много вопросов касалось оформления иму-

щества, приобретенного с использованием средств мате-

ринского (семейного) капитала. Участники семинара и не 

заметили, как дело подошло к обеду…

«Проблемные вопросы наследования и отчуждения 

земельных участков и находящихся на них объектов не-

движимости» – так звучала тема лекции нотариуса Мо-

Текст Елены Кацай, нотариуса Петровского городского округа, члена Школы журналистики НПСК
Фото Евгения Живолупа   

О применении законодательства в сфере ПОДФТ рас-

сказал заместитель руководителя Межрайонного управ-

ления Росфинмониторинга по Северо-Кавказскому феде-

Вопросы озвучены,
ответы получены

…На семинаре, организованном и проведенном нотари-
альной палатой Ставропольского края. Тема семинара 
«Актуальные вопросы нотариальной практики» позво-
лила в расширенном формате поднять и обсудить ряд 
наиболее важных и насущных вопросов нотариальной 
практики.  

сковской областной нотариальной палаты Олеси Мурыги-

ной. Поскольку Олеся Семеновна является практикующим 

нотариусом,  выступление она основывала на собственном 

опыте и отразила те вопросы, с которыми в своей работе 

сталкивается каждый нотариус, независимо от региона. 

Лектором были освещены особенности получения и 

работы с выписками из ЕГРН (Единого государственного 

реестра недвижимости), получаемые нотариусами в элек-

тронном виде, а также проблемы, связанные с оформлени-

ем земельных участков, полученных гражданами в пере-

ходный период в 90-х годах прошлого века. 

«Такой насыщенный получился этот семинар и такой 

интересный!», «Я полблокнота исписала», «Как день неза-

метно прошел, учиться всегда познавательно», – делились 

впечатлениями нотариусы Ставрополья, покидая лекцион-

ный зал. 

Семинар получился объемным и продуктивным, ответы 

на все заданные вопросы были получены. Теперь осталось 

закрепить знания на практике. 

Учеба
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Текст Дарьи Гуркиной, помощника нотариуса города Кисловодска, члена Школы журналистики НПСК   Фото Антона Бекетова и Армена Уриханяна   

Нотариат доказал свою эффективность
и востребованность

Делегация нотариальной палаты Ставропольского края приняла участие в V Конгрессе нотариусов Российской Фе-
дерации, посвященном 25-летию небюджетного нотариата России. 

Вместе со ставропольскими нотариусами на 

Конгресс приехали участники из 84 нотариаль-

ных палат субъектов, представители органов 

государственной власти, юридического со-

общества, Международного союза нотариата, 

а также представители Международного со-

общества юристов более чем из 40 стран мира.

Одной из самых многочисленных делегаций 

столь масштабного форума оказалась делега-

ция именно от ставропольской нотариальной 

палаты в составе 23 человек. В ней были пред-

ставлены нотариусы края, ветераны нотариата 

Ставрополья и сотрудники аппарата нотариаль-

ной палаты во главе с президентом  НПСК, за-

служенным юристом РФ Николаем Кашуриным.  

Темой V Конгресса стало инновационное 

развитие российского нотариата, что очень 

актуально. В центре внимания были вопросы о 

растущей роли нотариата как эффективного института за-

щиты прав граждан и юридических лиц в условиях цифро-

вой экономики, обсуждались стратегические направления 

развития нотариата и законодательные новеллы в сфере 

нотариата. 

Торжественную часть мероприятия открыл Советник 

Президента РФ Вениамин Яковлев, который огласил по-

здравительное послание Владимира Путина к нотариусам 

России. В нем глава нашего государства подчеркнул, в 

том числе, что за 25 лет существования «Основ законо-

дательства РФ о нотариате», ставших нормативной базой 

для формирования одного из ключевых институтов отече-

ственной правовой системы, российский нотариат прошел 

важный период становления и развития, объединил в сво-

их рядах профессионалов самого высокого уровня, убеди-

тельно доказал свою эффективность и востребованность. 

Направил приветствие участникам и гостям V Конгрес-

са нотариусов Российской Федерации и премьер-министр 

РФ Дмитрий Медведев. А Первый заместитель Предсе-

дателя Совета Федерации Федерального Собрания РФ 

Николай Федоров огласил приветствие Председателя 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации Валентины Матвиенко, в котором Валентина 

Ивановна отметила, что за четверть века российский но-

тариат доказал свою эффективность, а нотариусы проде-

монстрировали способность обеспечить надежную защиту 

прав граждан и организаций и их доступ к правосудию, за-

конность и стабильность гражданского оборота. 

Надо сказать, что Николай Федоров имеет самое не-

посредственное отношение к возрождению в России не-

бюджетного нотариата, ведь именно он, будучи в начале 

90-х годов министром юстиции России принимал решение 

о создании проекта закона о нотариате и поручил вести 

эту работу будущему нотариусу номер один, президенту 

ФНП Анатолию Тихенко, а потом лично был докладчиком 

на сессии Верховного Совета РФ, когда 

после довольно непростого обсуждения 

проект Основ законодательства РФ о но-

тариате прошел в первом чтении дальше 

и 11 февраля 1993 года был утвержден.

Торжественная часть содержала 

много выступлений и поздравлений, а 

продолжилась работой ряда панельных 

дискуссий. Так, заместитель секретаря 

Общественной палаты РФ Лидия Ми-

хеева рассказала о законодательных 

новеллах в сфере нотариата. Она сооб-

щила, что в мае планируется принятие 

Государственной Думой РФ двух зако-

нопроектов, вносящих изменения в Ос-

новы законодательства о нотариате. В 

частности, предусматривается введение 

условного депонирования, при котором 

стороны просят нотариуса принять на хранение какое-

либо имущество (вещи, ценные бумаги) и передать его в 

случае наступления определенных обстоятельств. Кроме 

того, в законопроектах описаны нотариальные действия, 

которые будет обязан совершить нотариус, если наследо-

датель решит создать наследственный фонд.

Стратегические направления развития нотариата 

были обозначены в докладах выступавших. К ним, в част-

ности, относятся безопасность оборота недвижимости, 

дальнейшее развитие электронного нотариата, стабиль-

ность правоотношений в корпоративной сфере, обеспече-

ние квалифицированной правовой помощью всех граждан 

РФ, в том числе в труднодоступных регионах страны.

Отмечалось также возрастание роли нотариата как эф-

фективного института защиты прав граждан и юридиче-

ских лиц в условиях цифровой экономики. Важной задачей 

нотариата на следующие годы, как подчеркнули участни-

ки Конгресса, видится не просто осознание нотариатом 

своей роли в новых условиях, но и становление в качестве 

одного из лидеров модернизации в правовой сфере.

Официальная часть была завершена, и следующий 

день продолжен торжественной церемонией. Дамы сме-

нили деловые костюмы на красивейшие платья, а мужчи-

ны в костюмах с галстуками и бабочками уже спешили в 

Государственный Кремлевский Дворец. Великолепием 

зала в самом сердце столицы не уставали восхищаться 

все те, кто пришел на юбилей. На последнем этаже двор-

ца мы увидели просторнейший зал с чудесными скульпту-

рами, большой танцевальной площадкой, расставленным 

по залу бесчисленным количеством столов и сценой, на 

которую с началом концертной программы вечера один 

за другим выходили любимые всеми артисты. Программа 

запомнилась прекрасными балетными номерами, тан-

цевальными постановками, хитами в исполнении звезд 

российской эстрады. Так что зрители этого невероятного 

зрелища на этот вечер забыли о работе, смогли отдохнуть 

душой, повеселиться, потанцевать и получить самые по-

зитивные эмоции. 
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много лет», – как сказал Николай Кашурин. 
Все вехи нашей истории, отметил Николай Ива-

нович, отражены в музее истории нотариата – еще 
одной инициативе, давно ставшей неотъемлемой 
частью жизни нотариусов региона. Было подчер-
кнуто, что в нашем сообществе сохраняется па-
мять о людях, которые сыграли ключевую роль в 
становлении российского нотариата, причем не 
только советского, но даже дореволюционного. 
Прозвучало имя Георгия Константиновича Праве – 

нотариуса, жившего и работавшего в Ставрополе в 
XIX-XX веках. Он был разносторонним, одаренным 
человеком, подвижником и меценатом, а сегодня 
является одним из ориентиров нотариата Ставро-
полья. Регулярно проводятся Дни памяти Георгия 
Константиновича, как и Дни памяти Анатолия Ива-
новича Тихенко – президента ФНП, разработчика 
закона о нотариате и первого частнопрактикующе-
го нотариуса в современной России, который для 
нас не просто нравственный ориентир, а путевод-
ная звезда и ангел-хранитель каждого нотариуса 
Ставрополья. 

Много о чем еще важном говорил Николай Кашу-
рин с трибуны. И о высоких профессиональных навы-
ках наших нотариусов и их постоянном систематиче-
ском повышении с помощью проводимых семинаров 
с участием лучших теоретиков и практиков нота-
риата в нашей стране. Все, о чем говорилось очень 
трудно описать в кратком формате этого материала. 
В зале стояла проникновенная тишина – искрен-
ний отклик на каждое слово президента читался в 
глазах коллег-нотариусов, а весомым подтвержде-
нием сказанного Николаем Ивановичем об актив-
ной и плодотворной работе нотариата края нашло 
подтверждение в изобилии и разнообразии наград, 
которыми было награждено весомое большинство 
участников юбилейного вечера. Кстати, сам Николай 
Иванович был награжден Благодарностью ГУ Миню-

ста РФ по СК и медалью 
«25 лет нотариальной 
палате Ставропольско-
го края».

Как сказала началь-
ник Главного управле-
ния Минюста по СК Га-
лина Морозова, вручая 
нотариусам награды от 
Управления юстиции, 
«Вам приходится встре-
чаться с людьми, кото-
рые нуждаются в помо-
щи, и каждую встречу 
вы пропускаете через 
свое сердце, но остае-
тесь сильными духом и 
жизнерадостными – это 
дорогого стоит».

– А с таким руководителем, с тем, что в палате ве-
дется работа и с ветеранами, и с молодежью, кипит 
деятельность в комиссиях и объединениях, появля-
ются новые проекты, идеи для воплощения, ставро-

польская нотариальная 
палата должна всегда 
оставаться в лидерах сре-
ди себе подобных в Рос-
сии, – резюмировала Га-
лина Михайловна. 

И вот уже проходит 
вручение поощрений от 
Управления Росреестра 
по Ставропольскому краю, 
звучит искреннее «спа-
сибо» в адрес нотариата, 
ответственно и актив-
но сотрудничающего с 
Управлением.

– Этот рубеж двадца-

Жизнь и любовь для нас – нотариат!
Продолжение. Начало на стр. 1

Ставропольского края Николай Кашурин. 
На сцене зала торжеств базы отдыха «Золо-

тые пески» молодые нотариусы умело перевопло-
щались в посадских людей XII века, в площадных 
подьячих XVII века, в нотариусов XIX века и конца 
XX-го. Лейтмотивом спектакля был исторический 
путь нотариата в нашей стране, начиная со времен 
феодальной раздробленности и заканчивая совре-
менной информационной эрой. Попавший, по ходу 
действия, в прошлое наш современник побывал при 
всех его поворотных вехах. Он слышал Указ царя 
Алексея Михайловича о «площадных подьячих», 
приказ Петра I «О нотариусах при коллегиях судей» 
и Положение Александра II «О нотариальной части».

Декорации и эпохи быстро сменяли друг друга, 

не оставляя времени усомниться в вымышленности 
всего происходящего. Такая творческая смелость и 
находчивость не остались неоцененными. Зрители 
не жалели рукоплесканий. В сцене создания нота-
риальной палаты Ставропольского края в начале 
90-х годов века минувшего многие участники тех 
событий узнавали себя и неподдельно радовались 
внезапно нахлынувшим воспоминаниям. В заклю-
чение спектакля молодые нотариусы в историче-
ских костюмах только что «пережитых» эпох выска-
зали слова благодарности и почтения ветеранам 
нотариата за их силу и смелость, труд и самоотдачу 
в деле создания и становления нотариальной па-
латы края. А песня «А помнишь, как все начина-
лось…» на всем известную мелодию группы «Маши-
на времени» со словами о нотариате Ставрополья, 
написанными поэтессой и сотрудником аппарата 
нотариальной палаты края Еленой Гончаровой, по-
дытожила творческую часть праздника:

НПСК! За тех, кто рядом,
Поднимем бокалы дружней,
Мы с Вами, наш президент!
Несокрушим закон, сияет Солнце правды.
В кружении будней мы счастливы будем –
Навеки, не на момент!

Наш коллектив всегда в активе,
Всегда лучше всех и мощней,
Сегодня ему двадцать пять!
И если наша цель – лидировать в отрыве,
То на правом фланге поднимем мы флаги:
Будь славен, нотариат!
Будь счастлив, нотариат!
Будь крепок, нотариат! 

Константин Ващенко,
нотариус города Ставрополя,

член Школы журналистики НПСК

В каждом слове – наша история

25 лет. Мало это или много? Если для челове-
ческой жизни этот срок является значительным, то 
для такого института гражданского общества как 
нотариат это не так уж и много. Тем не менее, если 
оглянуться назад тем, кто прожили эту четверть 
века день за днем, верой и правдой служа закону 
и людям, возникает гордость за пройденный путь…

Думаю, не преувеличу, что все участники юби-
лея запомнят этот день, когда на новоселицкой 
земле в гостиничном комплексе «Золотые пески» 
состоялось торжественное празднование 25-летия 
нотариата Ставрополья. Банкетный зал, в котором 
отмечалось мероприятие, был полон. Праздник со-
брал нотариусов со всего края и не только. Почет-
ными гостями торжества стали начальник Главного 

управления Министерства юстиции России по Став-
ропольскому краю Галина Морозова, помощник ру-
ководителя Управления Росреестра по Ставрополь-
скому краю Сергей Роговой и нотариус Московской 
областной нотариальной палаты Олеся Мурыгина. 

Уже перед началом мероприятия царила атмос-
фера, если так можно выразиться, перехлестыва-
ющей через край, какой-то нестерпимой радости. 
Чувствовалось, что всем не терпится быстрее на-
чать. Не знаю, что вызвало в нас такое эмоциональ-
ное позитивное настроение. Наверное, тому виной 
и такая активная подготовка, которая потребова-
ла много сил, а возможно, это удивительная при-

рода, которой богата наша ставропольская земля, 
– свежий воздух, заряжающий какой-то новой, не-
обычной энергией, сочная молодая трава, совсем 
недавно пробившая-
ся из земли, и, конечно 
же, завораживающий 
закат лилово-розового 
цвета, окрасивший зал 
в теплые золотые тона, 
придавший нашему на-
строению особо теплый 
дружеский оттенок.

Вели праздник, 
представляете, шестеро 
ведущих! Это вице-пре-
зидент нотариальной 
палаты края, нотариус 
города Ставрополя На-
талья Фатина и нотариус по Благодарненскому 
городскому округу Артур Сердюков, председатель 
Совета молодых нотариусов, нотариус города Ес-
сентуки Анна Мандрыко и член правления НПСК, 
нотариус города Ставрополя Иван Кашурин, но-
тариус города Пятигорска Марина Снимщикова и 
нотариус Курского района Денис Пеньков. Трудно 
было даже поверить, видя их филигранное умение 
держаться на сцене, что это действительно нотари-
усы, а не профессиональные ведущие. Прозвучал 
общий девиз праздника: в каждом слове – наша 
история, и началось!..

Открыл празднование 25-летия нотариата пре-
зидент нотариальной палаты Ставрополья Николай 
Кашурин. Его речь затронула важные темы, одна 
из них коснулась воспитания молодого поколения 
нотариусов, где Николай Кашурин подчеркнул, что 
молодежью можно гордиться, но останавливать-
ся на достигнутом не стоит. Меня очень впечатли-
ли его слова, сказанные о молодом поколении, но 
адресованные поколению старшему: «Смысл жизни 
в том, чтобы воспитать детей и успеть ощутить мо-
менты гордости за них». 

 Президент НПСК очень кра-
сочно и при этом с фактами и 
цифрами подвел итоги минув-
шего четвертьвекового перио-
да. Сколько побед и достижений 
в арсенале у нотариата края! От 
недавней инициативы – прове-
денного на федеральном уровне 
Конкурса любительских фильмов 
нотариальных палат субъектов 
Российской Федерации «КиНо-
тар» в Ставропольском крае, в 
котором наша нотариальная па-
лата завоевала Гран-при за ху-
дожественно-документальный 
фильм «Тихенко» и победы в пер-

вом всероссийском КВНе среди нотариаль-
ных палат субъектов Российской Федерации 
в рамках форума, проводимого в далеком 
городе Красноярске до того памятного мо-
мента, когда наша палата была признана 
лучшей в стране, не забывая ее благотво-
рительные и социально-значимые проекты, 
которые становились традиционными, ста-
новясь своеобразной визитной карточкой 
нотариата Ставрополья. В докладе говори-
лось и о столь важном для современной России яв-
лении как внедрение электронно-информационных 
технологий, и Николай Кашурин отметил, что ис-
пользование нотариусами Ставрополья таких тех-
нологий в сфере взаимодействия с другими ведом-
ствами только за несколько последних лет вышло 
на современный, высокий уровень. Большое внима-
ние в речи президента было уделено Совету вете-
ранов и Совету молодых нотариусов НПСК, работе 
правления и комиссий нашей палаты. Совет Вете-
ранов как отметил Николай Кашурин, принимает 
активнейшее участие в жизни сообщества – решает 
наиболее важные вопросы, участвует в проверках 

профессиональной 
деятельности нота-
риусов, в рассмо-
трении обращений 
граждан. Благодаря 
Совету каждый но-
тариус, сложивший 
полномочия не оста-
ется на обочине про-
фессиональной дея-
тельности, а ощущает 
себя частью сообще-
ства, семьи нотариа-
та Ставропольского 
края. Основная же 

цель такой работы – передать молодежи нотариата 
драгоценный опыт старшего поколения, воспиты-
вать в них нотариальный дух и преданность про-
фессии. «С этим Совет достойно справляется уже 

Веха 
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типятилетия сложился не сам по себе, а в резуль-
тате ежедневного труда каждого из вас, – отме-
тил вышедший на сцену помощник руководителя 
Управления Росреестра по Ставропольскому краю 
Сергей Роговой. – Мы были в союзе, опирались на 
ваши знания и опыт, на вашу энергию, благодаря 
чему вышли на новые уровни – и теперь можем вза-
имодействовать в новых плоскостях. 

Что ж, отшумели аплодисменты награждения, а 
праздник продолжился еще с большей силой: вы-
ступления и поздравления сменяли друг друга. Как 
сказала еще одна почетная гостья – Олеся Мурыги-
на, вспоминая предшествующий этому день: 

– Вчера Николай Иванович на чествовании вете-
ранов нотариата Ставрополья подчеркнул, что его 
коллеги, ветераны, сложившие полномочия нотари-
усов, счастливы. Я не поверила. Но когда ветераны 
взяли ответное слово, я увидела перед собой по-
истине активных, деятельных и главное, значимых 
для своего сообщества людей. Передо мной были 
полные жизни и энергии женщины, которые дари-
ли столько мудрости и тепла. Я была потрясена до 
глубины души, ведь это и правда люди счастливые: 
они в центре внимания коллектива, и они проявляют 
себя. Такому отношению надо учиться, и 
мы с коллегами, нотариусами Московской 
области, приедем для этого к вам!

Украшением торжества стало высту-
пление представителей «золотого воз-
раста», наших старших коллег. Как весело 
и с тонким знанием дела были поданы и 
простроены их сценки и музыкальные но-
мера – настоящая интересная для зрителя 
программа. Чувствуется багаж опыта от 
неоднократных КВНов нотариата в былые 
годы!.. 

Поколение сменяет поколение. Так 
получилось и с выступлением следующих 
участников программы – молодежи нотариата. По 
сценарию, написанному помощником президента 
НПСК по взаимодействию со СМИ Еленой Гончаро-
вой, завязка и сюжет которого строились на путеше-
ствии во времени сотрудника аппарата палаты Пав-
ла Солдатова (в исполнении нотариуса Труновского 
района Романа Чалченко). 

Из-за сбоя компьютерной программы – системы 
еНот начальник отдела информационного обеспе-
чения попадает в прошлое, но не просто в прошлое, 
а в прошлое, связанное с нотариатом. Он оказы-
вается рядом с первым нотариусом (точнее, тогда 
– писцом России) Торлеем (в исполнении нотариу-
са города Ставрополя Бориса Коваленко) и видит, 
как тот составляет грамоту на бересте, 
закрепляя право передачи денежных 
средств. Он видит, как Петр I (его сыграл 
нотариус города Кисловодска Вячеслав 
Парицкий) составляет Регламент, в ко-
тором определяется новая должность 
– нотариус. Находится главный герой 
инсценировки «А помнишь, как все на-
чиналось?..» и рядом с Александром II 
(нотариусом города Ставрополя Иваном 
Кашуриным), разработавшим проект 
Положения о нотариальной части. По-
падает в кабинет государственных но-
тариусов, наших предшественниц, ныне 
ветеранов нотариата – Риты Мандрыко 
и Веры Малышевой (их роли, кстати, ис-
полнили дочери – нотариусы города Ес-
сентуки и города Пятигорска Анна Ман-
дрыко и Марина Снимщикова). А еще он 
оказывается рядом с Анатолием и Гали-
ной Тихенко (их роли исполнили нотари-
ус Шпаковского района Диана Цупило и 
нотариус города Невинномысска Сергей 
Кистерев). На этой сцене у многих в зале 

проступили слезы... И даже встречается с 
Георгием Константиновичем Праве (ко-
торого играет нотариус Курского района 
Виталий Ковтуненко) в момент, когда его 
задумали ограбить бандиты, однако, уз-
нав, кто перед ними, извинились и пош-
ли своей дорогой. Между прочим, в за-
вершение инсценировки Павел Солдатов 
все-таки в день сегодняшний не возвра-
щается, поэтому, возможно, продолже-
ние следует...

После официальной части праздника 
подошла очередь его неофициального 
завершения. Она была полна танцами и 
песнями разных лет. 

Дмитрий Кайванов, 
специалист нотариальной конторы

города Буденновска, 
член Школы журналистики НПСК

Семейный театр

В детстве, в столь любимых мною тогда историях 
писательницы Лидии Чарской я не раз встречалась 
с семейным театром. Во многих дворянских семьях, 
как я читала, такое увлечение было популярным: 
дети, молодежь самостоятельно выбирали произ-
ведение, придумывали костюмы, репетировали, а 
позже показывали созданный ими спектакль роди-
телям да пришедшим к ним гостям. Но в те годы я и 
подумать не могла, что когда-либо и мне доведет-
ся стать актрисой и выступать в подобном семей-
ном, только нотариальном, театре…

В начале апреля мне, как и другим членам Со-
вета молодых нотариусов, был прислан сценарий 
вечера 25-летия родной нам нотариальной палаты 
Ставрополья. Стоит ли говорить о том, что я сразу 
же, бросив все дела, заглянула в него. Итак, бла-
годаря путешествию во времени, изобретенному, 
как оказалось, настоящим сценаристом, но в пер-

вую очередь – сотрудником нашей 
палаты, мне представилась воз-
можность в качестве служанки Еф-
росиньи оказаться в личном каби-
нете батюшки-царя Петра I. С того 
дня мы, члены Совета молодых 
нотариусов, ежедневно соверша-
ли головокружительные путеше-
ствия. Оказалось, всего за один час 
можно побывать и в XIII веке, став 
свидетелем подписания одного из 
первых договоров в истории Руси, 
и погулять по саду с императрицей 
Екатериной Великой, и избежать 

вместе с нотариусом Георгием Праве нападения 
разбойников, и прогуляться по Красной площади 
с Анатолием Тихенко, и увидеть появление первых 
нотариальных контор в Ставропольском крае… 

Вскоре выяснилось, что сопровождением наше-
го спектакля станет не только история, но и музы-
ка. Каждая сцена была обрамлена своим танцем. 
Именно поэтому к нашим репетициям присоеди-
нился хореограф Сергей Остапенко (руководитель 
танцевального коллектива «Антайс»). На протяже-
нии недели он учил нотариусов, представителей 
вовсе не музыкальной профессии, танцевальным 
движениям, которые в итоге кропотливой работы 
и впрямь украшали ту или иную сцену, хотя не всем 
давались легко, что, думаю, стоило Сергею немало-
го терпения. 

Заключительные дни репетиций в конференц-
зале нотариальной палаты привели к приятному и 
ответственному для всех нас одобрению президен-
та нашей палаты Николая Ивановича Кашурина, 
принявшего инсценировку и благословившего на 
ее исполнение.

Так, путешествуя во времени, мы вдруг ока-
зались в зале комплекса «Золотые пески» в день 
празднования юбилея НПСК. Мне кажется, имен-
но здесь был поставлен рекорд длительности 
аплодисментов – на протяжении всего вечера со-
провождавших все его моменты – от очень про-
никновенных слов приветствия, которые стали не-
забываемой по мощности вложенных в нее чувств 
и памятных всем событий, этапов и исторических 
вех жизни нашего сообщества – речи президента 
до солидарности и радости в честь заслуженных 
наград коллег, поздравительных слов почетных 
гостей вечера, дружеских поздравлений и тостов. 
Во всем этом была история. Как удивительно: в на-
стоящем чувствовать трепетное дыхание вечности!

Вечер продолжился музыкальными номерами, 
исполненными членами Совета молодых нотариу-
сов НПСК, среди которых особенными стали прозву-
чавшие проекты гимнов нотариата на стихи вете-
рана нотариата НПСК Надежды Ковтуненко, друга 
нашего сообщества, главного редактора журнала 
«Деловое обозрение» Людмилы Богословской и по-
мощника президента НПСК по взаимодействию со 
СМИ Елены Гончаровой. 

Конечно же, к этому дню готовились не только 
члены Совета молодых нотариусов. И правда, ког-
да мы, молодые, можем лишь познавать историю 
создания небюджетного нотариата, а представи-
тели «золотого поколения» нотариусов были не-
посредственными его творцами, о чем и поведали 
в своем мини-спектакле, продемонстрировав нам 
чудеса актерского перевоплощения и мастерства.

Веха 

Ну вот настал час и нашего путешествия во 
времени. Как это ни странно, а страха первого вы-
хода на сцену вовсе и не было. Да, пусть наши ак-
терские навыки не совершенны, пусть мы можем 
забыть движения танца, но ведь есть атмосфера 
того самого семейного театра: есть уверенность, 
что партнеры по сцене всегда помогут, поддер-
жат, что зрители, как члены одной большой се-

мьи, как бы ни выступили актеры, будут восхи-
щены. Так и получилось: за импровизированными 
кулисами среди молодых нотариусов царили лишь 
радостные эмоции после каждой удачной сцены, а 
зрители награждали артистов искренними апло-
дисментами. 

Поддержали традиции семейного театра и ве-
тераны нотариата Ставропольского края. Пожа-
луй, эта инсценировка оказалась самой необык-
новенной: кто мог ожидать появления ветеранов 
в… монашеских костюмах?! А сколько замеча-
тельных пожеланий и признаний было заложено в 
двух исполненных ими песнях!.. 

Это был триумф. В каждом номере чувство-
вался союз единомышленников, и мы, молодежь, 
признавались друг другу, что гордимся нашими 
предшественниками, их смелостью, талантами и 
желанием всегда быть на правом фланге. 

И хотя, конечно, юбилейный вечер 25-летия 
нотариата Ставрополья завершился, он нам очень 
многое дал и объяснил. Мы сполна почувствовали 
нашу силу – силу единства нашего сообщества. И 
мы убеждены: впереди у нотариата Ставрополья 
немало значимых событий, а значит, наше путе-
шествие во времени вовсе не окончено. Значит, 
все впереди, и мы готовы продолжать!.. 

Наталья Юрина,
нотариус города Ставрополя,

член Школы журналистики НПСК

Творческой составляющей в части 
репетиций инсценировки «А помнишь, 
как все начиналось?..» и записью 
музыкальных номеров, гимнов 
занимались члены Совета молодых 
нотариусов Ставрополья. А какую 
невероятную постановку подготовили 
корифеи нотариата под руководством 
их неизменного режиссера – нотариуса 
города Ставрополя Елены Шамрай! 
Да и Совет ветеранов нотариата края 
не остался в стороне: свой номер 
пестовали, оттачивали, подбирали 
костюмы, сохраняли втайне от 
коллег…
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Текст Максима Ермоленко   Фото Елены Гончаровой

Еще бы, ведь проводилась она в год 25-летия небюд-

жетного нотариата России и Ставрополья, а значит, особые 

акценты в ней делались не только на профессиональную, 

теоретико-практическую сторону нотариальной деятель-

ности, но и на историю нотариата в целом.

Познать вехи этой истории будущие юристы, студенты 

вторых-четвертых курсов университета, смогли, посетив 

музей истории нотариата в нотариальной палате СК. И со-

вершенно не зря такие экскурсии имели название «Шаг в 

профессию», ведь что лучше и полнее, чем наше прошлое, 

может познакомить нас с тем, что происходит в настоящем 

и чего можно ожидать в будущем?

– Мы старались так составить программу Недели нота-

риата – 2018, чтобы позволить студентам полноценно и раз-

носторонне погрузиться в интересную и вызывающую у них 

массу вопросов тему нотариата, – говорит заведующая ка-

федрой  гражданского права и процесса ЮИ СКФУ, доцент, 

кандидат юридических наук Марина Мельникова. – Специ-

ально для этого и были подобраны различные форматы ме-

роприятий в рамках Недели – лекции и круглые столы, дис-

куссии, конкурсы, мастер-классы, встречи, игры и прочее. 

И это далеко не полный перечень всего того, что было 

воплощено в довольно тесных временных рамках Недели 

Шаг в профессию длиной в неделю
И не просто в неделю, а в Неделю нотариата, которая из года в год прово-
дится нотариальной палатой Ставропольского края и кафедрой граждан-
ского права и процесса Юридического института Северо-Кавказского фе-
дерального университета на площадках НПСК и федерального вуза. В этом 
году программа Недели была более чем насыщенной.

нотариата. Чего стоили в сопоставлении объема впечатле-

ний и полученных знаний о нотариате, например, олимпиа-

да по гражданскому праву по теме «Сделки», или конкурс 

мультимедийных презентаций «Нотариально удостоверен-

ные договоры в гражданском праве России», или встреча 

с председателем Совета молодых нотариусов Ставрополья 

Анной Мандрыко. Особый отклик в среде юридической мо-

лодежи вызвала демонстрация художественно-докумен-

тального фильма «Тихенко», снятого нотариальной палатой 

Ставропольского края о жизни и деятельности разработчи-

ка Основ законодательства РФ о нотариате, нотариуса но-

мер один в России, президента Федеральной нотариальной 

палаты Анатолия Тихенко. А каким соревнованием интел-

лектов стали конкурсы эссе «25 лет нотариату России: при-

обретения, потери и надежды» и кроссвордов «История но-

тариата»!.. В общем, не было предела познанию тонкостей 

такой уникальной и миротворческой, как отметили студен-

ты, профессии нотариуса.

Одним из значительных аккордов Недели нотариата 

стала традиционно проводимая деловая игра «Я – нотари-

ус», в которой участвовали сильнейшие – с одной стороны 

– представители Совета молодых нотариусов края, с другой 

– студенты 4 курса. Об этом – в репортаже ниже.

«Хочу подарить квартиру
пластическому хирургу!»

В стенах крупнейшего вуза Ставрополь-

ского края – Северо-Кавказском федераль-

ном университете проводится ставшая уже 

традиционной «Неделя нотариата». Я не 

первый год посещаю ее. За это время про-

водила мастер-класс, отвечала на вопросы 

студентов в дискуссии, участвовала в кру-

глом столе. Однако больше всего мне импо-

нирует формат деловой игры «Я – нотариус», 

ведь он позволяет вживаться 

в нашу профессию на приме-

ре игровой ситуации, которая 

так похожа на реалии работы 

нотариуса.

Суть этой игры заключается в том, что студенты вы-

ступают в роли нотариусов, а нотариусы изображают са-

мых разных посетителей нотариальных контор. И в этом 

году ситуации, которые развивались, были как на подбор 

– самые неоднозначные!..

Только представьте: в нотариальную контору входит 

мама с пачкой документов, ребенком 10-летнего возрас-

та, мужчиной в белом халате и его супругой. Объясняет, 

что у них с ребенком по 1/2 доле квартиры, они хотят по-

дарить эту квартиру заведующему хирургическим отде-

лением краевой больницы в качестве благодарности за 

успешно проведенную маме пластическую операцию. Все 

документы готовы, есть разрешение органов опеки. Дама 

настаивает на быстром заключении договора, поскольку 

они очень торопятся, у доктора очередная операция, у 

дарителей билет на самолет. Супруга доктора даст со-

гласие на дарение, да и ребенок уже третий год ходит в 

школу, прекрасно пишет, и может сам прочитать и под-

писать договор. 

Нотариусу необходимо принять единственно верное 

решение. Можно ли удостоверить такой договор? Кто бу-

дет его подписывать? Нужно ли согласие супруги? Все ли 

документы представлены для сделки?

Задача сложная, но хотелось бы отметить, что сту-

дентка, выступившая в роли нотариуса, с большей частью 

вопросов справилась. Те  же моменты, где были допущены 

ошибки, молодые нотариусы края сообща со студентами 

разобрали, проанализировали. 

И так ситуация за ситуацией: мы, действующие нота-

риусы, изображали непредсказуемых и требовательных 

посетителей, которые настаивали на разрешении своих 

проблем срочно, пытаясь при этом всячески запутать сту-

дента-нотариуса множеством каверзных вопросов. Как 

оказалось в ходе игры,  студенты хорошо знакомы с новым 

нотариальным действием – удостоверением равнозначно-

сти документа на бумажном носителе электронному до-

кументу. Они показали знания и в  нюансах заключения 

брачного договора, оформления согласия супругом, но 

вместе с этим студенты  почувствовали на себе все труд-

ности и сложности нотариальной профессии. 

Главное же, на мой взгляд, то, что будущим юристам 

стало понятно, что профессия нотариуса сегодня – это не 

скучная рутина, а решение интереснейших правовых во-

просов, которые способны увлечь самых талантливых спе-

циалистов. 

Татьяна Соболева,
нотариус города Ставрополя,

член Совета молодых нотариусов НПСК,

член Школы журналистики НПСК
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Материал подготовил Геннадий Сенцов   Фото Елены Гончаровой

Сроки прохождения практики различны: две недели, 

месяц... Но уже на третий-четвертый день новички-прак-

тиканты начинают проникаться в глубину понимания того, 

что оказались в особом месте. Сюда они хотят возвращать-

ся, ведь здесь интересно, да и еще много чего, о чем они 

расскажут сами. 

Здесь нет незначительных дел!..

В этом году мне представилась возможность прохож-

дения практики в нотариальной палате Ставропольского 

края. Две недели в общении с представителями этого ин-

тереснейшего сообщества пролетели незаметно. 

Благодаря экскурсии по музею истории нотариата 

НПСК, который находится в просторном холле палаты, я 

узнала о жизни и деятельности ряда исторически зна-

чимых для нотариального сообщества края личностей, в 

том числе – такого выдающегося человека, как Анатолий 

Иванович Тихенко. Именно его усилиями был разработан 

закон о нотариате, заложены основы современного не-

бюджетного нотариата. Выбранная профессия для Ана-

толия Ивановича была не просто работой, а призванием. 

Слушая рассказ о его жизни, я вспомнила слова Вольте-

ра: «Жить – значит работать. Труд есть жизнь человека». 

Анатолий Тихенко жил нотариатом, без него он не пред-

ставлял себя и готов был уделять этому все время, отда-

вать все силы.

Было интересно узнать и то, что в числе направлений 

деятельности нотариальной палаты Ставрополья одним 

из заметных является ее взаимодействие с Ассоциацией 

юристов России. Сколько общих дел объединяет юристов 

и нотариусов края: здесь можно долго вести речь о про-

ведении конкурсов на лучший правовой буклет, участие в 

которых могут принять не только профессионалы права, 

но и мы, студенты-юристы, о выпускаемых по итогам бу-

Практика, с которой повезло
Так откликаются о возможности напрямую познакомиться с деятельностью но-
тариата Ставрополья студенты-юристы, которых судьба (а точнее, руководитель 
практики) направляет в краевую нотариальную палату. 

клетах на правовую тематику. Важно отметить и то, что 

палата и отделение Ассоциации юристов России занима-

ются проведением детских литературно-художественных 

конкурсов, участие в которых повышает правовую гра-

мотность молодого поколения. И это только беглый рас-

сказ об огромной, разноплановой, а главное – системной 

и постоянной работе для людей.

Хотелось бы сказать, что практика в нотариальной па-

лате дала мне не только ценные знания, но и положитель-

ные эмоции. Нотариат Ставрополья – это дружественный 

коллектив, опытные сотрудники которого готовы всегда 

прийти на помощь, и работать здесь очень интересно. Ка-

залось бы, что профессия нотариуса в большинстве своем 

связана бумажной работой, делопроизводством. Однако 

после того как я побывала в разных отделах палаты, по-

общалась с ее сотрудниками, эта деятельность предстала 

мне с совершенно другой стороны. Например, в общем от-

деле мне давали различные поручения, которые касались 

систематизации информации и документооборота. Не-

смотря на то, что они были довольно простыми, выполняя 

их, я понимала, насколько все это важно для слаженной 

деятельности краевого нотариата.

А побывав в пресс-службе палаты, я узнала, что она, 

опять же совместно с региональным отделением АЮР, 

выпускает две газеты – «Нотариальные вести» и «Юрист 

Ставрополья». С объемной подшивкой этих изданий я с 

удовольствием ознакомилась в эти дни. Но и это еще не 

все. Помимо регулярно издаваемых газет к десятилетию и 

двадцатилетию палаты были выпущены книги. Когда я их 

читала, открыла много нового и пополнила свои знания о 

нотариате Ставрополья.

Практика в нотариальной палате края была настоль-

ко увлекательной, что мне не хотелось разлучаться с этим 

местом. Но я и не буду. Решила попробовать свои силы в 

конкурсе на стипендию имени А. И. Тихенко. Обязатель-

но выберу тему, которая, надеюсь, поможет 

мне в моей будущей профессии. Пусть это 

будет первый шаг к ней, небольшая рабо-

та, но ведь в нотариате, как я поняла, нет 

незначительных дел. Надо просто двигать-

ся вперед, к своей цели, и я верю, что мой 

вклад в деятельность нотариального сооб-

щества будет полезен. 

Анастасия Горохова,
студентка 2 курса Юридического института СКФУ 

Время, потраченное с пользой

В нотариальной палате Ставропольского края работа-

ют  профессионально подготовленные люди. Их труд чет-

ко организован: каждый работник добросовестно выпол-

няет свои обязанности, что дает возможность слаженной 

работы всего коллектива.

Во время прохождения практики я, в первую очередь 

окончательно убедился в правильном выборе своей про-

фессии, попытался оценить всю сложность и ответствен-

ность работы нотариуса. 

Основной целью моей практики было получение прак-

тических навыков в области нотариальной деятельности, 

применение имеющихся теоретических знаний на прак-

тике. Это явилось своеобразной проверкой на прочность, 

показав пробелы в моих знаниях, стало отличной мотива-

цией для их устранения.

Убежден, что практика в нотариальной палате Ставро-

полья – это время, потраченное с огромной пользой. Она 

мне очень понравилась и прошла продуктивно! 

Виктор Лунев,
студент 2 курса Юридического института СКФУ

Это огромная, дружная семья

Для меня, как для будущего юриста, практика, прове-

денная в нотариальной палате Ставропольского края, имела 

огромное значение.

Даже с первого взгляда нотариальная палата удивляет 

своей внутренней обстановкой. Говоря это, подразумеваю, 

в первую очередь, находящийся в ее стенах музей, который 

является не только предметом гордости нотариата края, но 

прежде всего, показывает отношение нотариусов к истори-

ческим истокам своей деятельности, к предшественникам. 

Это не может оставить равнодушным любого, кто хоть раз 

здесь побывал.

Также с особым теплом мне вспоминается та атмосфе-

ра, которая царит между сотрудниками аппарата НПСК. 

Они с огромным дружелюбием приняли нас в свой слажен-

ный коллектив, стараясь полностью нам привить существу-

ющие уже ни один год традиции, направленные на спло-

чение всего нотариального сообщества. Как располагала и 

покоряла отзывчивость каждого! При этом нельзя оставить 

без внимания и профессионализм сотрудников аппарата, ко-

торый открывался постепенно, в деталях ежедневной работы.

Подводя итог, стоит сказать, что нотариальная палата 

СК – это огромная, дружная семья, с которой под конец 

практики просто не хотелось расставаться. 

Алеся Тарасюк, 
студентка 4 курса Юридического института СКФУ
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ствия ведущих парада Победы. В отличие от колонн, которые идут перед 
Бессмертным полком, здесь никто не поет, особо никто ни с кем не раз-
говаривает. Это не мы идем – те, кто с нами…

Минули улицу Дзержинского, прошли (рекой людской протекли) по 
проспекту Карла Маркса. Замерли на подъеме к Вечному огню… Вновь 
двинулись. Вот и мемориал. Наши – с нами. Вечная слава, вечная па-
мять им и миллионам погибших в той войне, миллионам не доживших 
до очередного, но год от года не теряющего своего великого смысла 
праздника. 

ГеРояМ – СлаВа!..

как сейчас, свободной и крепкой, и нас с вами. 
Тишина воцаряется в музее НПСК после этих слов. 

А потом звучит рассказ о каждом из них, тех, кто всег-
да с нами, и о них узнает все больше современников 
– детей, молодежи, коллег-юристов, гостей издале-
ка. Так продолжается их жизнь, и так будет длиться 
вечно.

О судьбах наших героев есть много публикаций – 
в газете краевой нотариальной палаты, в книгах к ее 
юбилеям. Но теперь в истории боевой семерки открылась новая страни-
ца.

Утро 9 мая 2018 года. Главная площадь краевого центра. Нотариусы 
Ставрополья и сотрудники нотариальных контор края и члены их семей 
из разных городов и районов собрались на месте формирования колон-
ны Бессмертного полка. Накануне нотариус Шпаковского района, член 
комиссии по взаимодействию со СМИ и Школы журналистики нотариаль-
ной палаты Ставропольского края, член правления Совета молодых нота-

риусов НПСК Диана Цупило сделала все 
необходимые приготовления. И вот в на-
ших руках портреты тех, кто составляет 
Бессмертный полк нотариата края…

Это особенные чувства – мы начина-
ем движение с колонной, в которой, как 
сполохи огня, – алые знамена Победы, 
позади нас несут длинную георгиев-
скую ленту, составленную из оранжевых 
и черных воздушных шаров. У многих в 
руках букеты цветов – сирень, тюльпаны. 
Почти у всех – портреты ветеранов, ко-
торые не дожили до этого дня…

Проходим под военные песни и мар-
ши идущего немного позади военного 
оркестра мимо трибун, слышим привет-

Они приближали Победу, сражаясь на передовой – на земле и на 
море, отважно трудясь в тылу, не жалея своих жизней и не зная, что 73 
года спустя с того самого заветного дня 9 Мая 1945 года их потомки – но 
не внуки и правнуки, а родственники по профессиональному наследию, 
коллеги-нотариусы – выйдут на улицы Ставрополя с их портретами – ге-
роев, участников и ветеранов Великой Отечественной войны.

…Не просто так жизнь учит нас своей мудрости. День за днем откры-
вает страницу за страницей, погружая в свою глубину, поражая значимо-
стью вещей, которым зачастую просто не придаешь значения, восприни-
мая как само собой разумеющееся.

Взять, например, музей истории нотариата, который много лет назад 
был создан, а с 2013 года представлен в обновленном офисе нотариаль-
ной палаты Ставропольского края разнообразной по наполнению и по-
стоянно обновляемой экспозицией.

Начинается этот музей неброским стендом. Немного в стороне от цен-
тральной экспозиции находится этот стенд. На нем несколько портретов, 
под которыми незамысловатые строки о жизни каждого из этих людей. 

– Это наши ориентиры, 
предшественники современ-
ных нотариусов, ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, 
– слышат начальную фразу 
экскурсовода все, кто пере-
ступает порог музея. – И хотя 
история нотариата начиналась 
задолго до них, мы неспроста 
именно эту витрину ставим в 
заглавие нашего музея. Без 
них и таких, как они, отважных 
сыновей и дочерей своего От-
ечества, не было бы не только 
небюджетного нотариата Рос-
сии, но и самой России, такой, 

Текст Елены Гончаровой   Фото автора и Виктора Нестеренко 

бессмертный полк нотариата 
Ставрополья

Он невелик – всего-навсего семеро человек. Екатерина Константинов-
на Афанасьева, Владимир Федорович Барабанов, Иван Павлович Гуров, 
Иван Петрович Домарев, Татьяна Александровна Кузьменко, Лев Евге-
ньевич Омельченко и Нина Константиновна Сафонова… 
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середине XIV века луки и арбалеты эволюционировали в огнестрельное 
оружие, после чего активно начала развиваться пулевая стрельба. В 1896 
году соревнования по стрельбе из винтовки и пистолета были включены в 
программу Первых Олимпийских игр 1896 года, а с 1897 года регулярно 
стали проводиться чемпионаты мира по пулевой стрельбе. 

Поэтому не случайно стрелковый спорт вызывает огромный интерес и у 
наших спортсменов. 

С огромным нетерпением ребята 
ждали установления хорошей погоды. 
И вот до открытия турнира считанные 
минуты! Бороться за награды съеха-
лись нотариусы со всего края. Многие 
– с детьми, которые с огромным вос-
торгом следили за спортивными ба-
талиями, ведь стреляли молодые но-
тариусы не только из пневматической 
винтовки, но и из лука.

После построения и приветствия 
председателя СМН НПСК Анны Ман-
дрыко на площадках у приготовлен-

Майским погожим днем Совет молодых нотариусов Ставрополья в оче-
редной раз собрался в поселке Энергетик Ставропольского края. Амуни-
ция и экипировка молодых представителей нотариального сообщества 
края не оставляла сомнений: сейчас начнется III турнир НПСК по стрельбе.

Стрелковый спорт считается одним из самых древних прикладных ви-
дов спорта. Появился он еще в далекие времена луков и арбалетов. В 

Текст Елены Беловой, нотариуса Минераловодского городского округа, члена Совета молодых нотариусов НПСК,
члена Школы журналистики НПСК   Фото предоставлены Советом молодых нотариусов НПСК 

Настрой серьезный, состязание дружеское 
Чтобы рассказать обо всех традициях, которые живут и так бережно сохраняются и поддерживаются 
в нотариальной палате Ставропольского края, потребуется достаточно много времени. Ведь тради-
ция, это то, что ярко, эмоционально и выразительно говорит об отношениях в коллективе, о том духе, 
который царит в сообществе. Воспитывать традиции и сохранять их чрезвычайно важно, ведь кол-
лектив, в котором нет хороших традиций, не может быть хорошим коллективом. И вот одна из них.

P.S.
и на следующий день размышления о памя-
ти, в которой, как оказывается, заключается 
сила нашего народа, не покидали. а когда за-
глянувшая в мой кабинет ветеран нотариата 
НПсК ирина Коротенко сказала: «Знаменитая 
ванга в одном из пророчеств предвидела, что 
россия воспрянет тогда, когда мертвые станут 
рядом с живыми», я подумала, что так и про-
исходит, сбывается пророчество, и вместе со 
страной только крепче и сильнее становится и 
наш нотариат, ведь наш Бессмертный полк ша-
гает рядом. 

ных мишеней разгорелось 
нешуточное соперничество. 
Стрелки сосредоточенно 
целились по мишеням, но, 
невзирая на серьезный на-
строй каждого, состязание прошло в теплой дружеской обстановке.

И что же в итоге? Умение метко целиться из лука показал нотариус 
Георгиевского района Артем Аршинов. С результатом 26 баллов из 30 воз-
можных он заслуженно занял 1-е место. 2-е место получил сотрудник но-
тариальной конторы Буденновского района Дмитрий Кайванов. 3-го места 
был удостоен нотариус города Пятигорска Александр Мандрыко. 

Все участники этого соревнования продемонстрировали и свое уме-
ние владеть винтовкой, но лучшими стали нотариус Курского района 
Денис Пеньков (1-е место), его коллега по району – нотариус Виталий 
Ковтуненко (2-е место). А 3-е место заняла, да-да, заняла представитель-
ница прекрасного пола – самая меткая девушка, супруга нотариуса горо-
да Пятигорска Анастасия Мандрыко.

Победители и участники были награждены памятными призами и по-
дарками. Спортивный праздник подарил приятные сюрпризы, хорошее на-
строение и массу позитивных моментов. 
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Текст Вениамина Госданкера
Фото из архива Ставропольского музея-заповедника им. Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве

Коллаж нотариуса Туркменского района, члена Школы журналистики НПСК Людмилы Кравцовой

Дедушка Праве
Ставропольский государственный краеведческий музей по 
праву носит имя двух его основателей, выдающихся обще-
ственных деятелей Григория Николаевича Прозрителева и Ге-
оргия Константиновича Праве. Хочу рассказать о нескольких 
моментах в жизни и деятельности одного из них – «дедушки 
Праве», как его называли в народе.

Новая постоянная рубрика в газете. Мимо подобного не пройдешь, ведь ее появление говорит о чем-то концептуально значимом 
для редакции издания и его читательской аудитории. 
История важна для нотариата Ставрополья. Это истина. И раньше в газете «Нотариальные вести» выходило много статей на темы, так или иначе относимые к нашим предшественникам, вехам 
истории, памятным событиям. Отныне такие публикации станут системными, чтобы шаг за шагом наше прошлое не уходило от нас, а, наоборот, становилось доступнее и яснее. 
Поможет сделать первый шаг в этой рубрике человек, которого нотариусы края вспоминают с большой любовью и уважением, – это заслуженный деятель культуры РФ, известнейший музейщик, 
более 30 лет – директор Ставропольского краеведческого музея, ветеран Великой Отечественной войны Вениамин Госданкер. Увы, Вениамина Вениаминовича вот уже полгода нет с нами. Но его 
воспоминания живут на страницах подаренной автором президенту НПСК Николаю Кашурину и бережно хранящейся в музее истории нотариата Ставрополья книги «От прошлого нельзя отрях-
нуться». Главу из нее публикуем в этот раз.

Он умер от паралича сердца за рабочим столом. Пло-

щадь у здания Ставропольского центрального городско-

го музея была заполнена жителями города и окрестными 

крестьянами, пришедшими попрощаться с ним. Такого 

количества почитателей этого человека, истинных друзей 

музея, Ставрополь давно не видел. 

Стоял знойный август 1925 года. Несмотря на полу-

денное пекло, люди шли и шли к большому и красивому 

по провинциальным меркам двухэтажному зданию музея, 

расположенному в равноправном и близком архитектур-

ном соседстве со зданиями бывшей мужской классиче-

ской гимназии  и духовной семинарии.

Прошло всего лишь восемь лет после переломного 

1917 года. Позади были Гражданская война, голод и раз-

руха. В обиход входило непривычное понятие НЭП. Совет-

ская страна понемногу расправляла плечи. Теперь уже 

дело дошло до борьбы со всеобщей неграмотностью. Про-

свещению рабочих, крестьян пролетарское государство 

стало уделять больше внимания. Но в то же время это был 

период острых человеческих размежеваний и надежд.

Панихида в музее запомнилась многим старожилам. 

Еще бы, провожали в последний путь почетного граж-

данина города Ставрополя, депутата горсовета, дважды 

Героя труда (тогда это звание присваивалось местными 

властями), почетного профессора педагогики, любимца 

взрослых и детей Георгия Константиновича Праве. Севе-

рокавказские газеты «Молот», «Советский Юг», окружная 

«Власть Советов» вышли с траурными рамками некроло-

гов под заголовками «Жизнь идее», «Смерть на посту»...

Георгий Константинович Праве наравне с видным 

историком-кавказоведом, публицистом Григорием Ни-

колаевичем Прозрителевым (1849-1933 годы), тоже по-

четным гражданином города Ставрополя, оставили в 

наследство бесценные музейные сокровища. Слияние 

музея Г.К. Праве с музеем Г.Н. Прозрителева, произо-

шедшее уже в 1927 году, имело спустя многие годы до-

брые последствия для развития музейно-краеведческо-

го движения в крае. В неменьшей степени важно, что они 

преподали нам достойный урок подвижничества на ниве 

просвещения и культуры.

В своей обширной автобиографии, написанной за год 

до смерти, подлинник которой хранится вместе с персо-

нальным архивом в фондах музея, Георгий Константино-

вич, в частности, указал: «...Я родился 7 марта 1862 года в 

г. С.-Петербурге в семье мелкого чиновника, имевшего чин 

губернского секретаря... Мать возилась с детьми по хозяй-

ству... Занимали мы всего одну комнату, разделенную сит-

цевой занавеской на две части: одна служила спальней, 

другая – столовой, кабинетом... Когда мне было около 4-х 

лет, мы переехали к моей бабушке со стороны матери, ко-

торая жила в С.-Петербурге по Подольской улице в Семе-

новском полку, примыкавшем к Обводному каналу...»

Очень сильные впечатления на маленького Георгия, 

жившего в семье из девяти человек, в нищете и болезнях, 

произвел  выписанный отцом на последние деньги жур-

нал «Вокруг света», издававшийся в 60-х годах XIX века. 

Статьи и рисунки по естествознанию, о путешествиях по-

ражали детское воображение. В шестилетнем возрасте 

он начал читать и перечитывать «Мир Божий» Ушинско-

го. Потом пошли другие книги, сбор и коллекционирова-

ние насекомых... Между прочим, эта первая коробка экс-

понатов послужила фундаментом к основанию будущего 

музея. Потом была учеба в коммерческом училище с до-

полнительным курсом по русской, английской, немецкой и 

французской литературе.

«...С особой благодарностью вспоминаю учителей – 

известного педагога Животовского, впервые введшего 

наглядные пособия в России, профессора зоологии Э.К. 

Брандта и доктора ботаники А.Ф. Зельгейма, которому 

я всецело обязан своей любовью к естественным на-

укам, и профессора Петербургского университета Ва-

силия Дмитриевича Смирнова, под руководством кото-

рого я прочел курс словесности и литературы. С его же 

помощью я получил возможность (не имея собственных 

книг за недостатком средств) использовать богатства 

С.-Петербургской публичной библиотеки... Именно это 

обстоятельство дало мне возможность расширить свои 

знания путем самообразования...»

В 17 лет он перечитал русских и извест-

ных европейских классиков, засел за изуче-

ние философии, начал давать частные уро-

ки, взялся за латынь и греческий. Поступить 

в университет не дала смерть отца от тяже-

лой формы туберкулеза и такая же прогрес-

сирующая болезнь самого Георгия, про-

жившего рядом с отцом в тесной комнатке.

«...С половины 1884 года я уже не мог 

вставать с постели. Постоянные горловые 

кровотечения и лихорадка совершенно 

изнурили меня, и я с женой и годовалым 

ребенком остался без всяких средств к су-

ществованию. Благодаря героической, не-

устанной работе моей жены (Марии Васи-

льевны. – В.Г.), работавшей буквально день 

и ночь за иглой, я обязан был тем, что мы не 

умерли с голода в это ужасное время. Зна-

менитый доктор С.П. Боткин, специалист по 

легочным болезням... заявил, что болезнь 

зашла так далеко, что никакие курорты в 

мире не могут меня спасти, но молодой врач 

Лев Бернардович Бертенсон... любезно со-

гласившийся безвозмездно лечить меня, сказал, что если 

бы меня удалось переправить в Ставрополь-Кавказский, 

то я бы мог еще выздороветь. По счастью, в то время вы-

шел приказ об открытии Ставропольского отделения кре-

стьянского банка... Получив 100 рублей прогонных на до-

рогу, я с женой и дочкой, оплакиваемый всеми родными, 

был отвезен на вокзал и через 6 дней пути прибыл на ст. 

Невинномысскую».

Судьбе было угодно распорядиться, чтобы Ставрополь, 

этот небольшой по численности населения губернский 

центр на Юге России, стал для Г.К. Праве второй родиной, 

местом его исцеления. Здесь он встретил приют и заботу 

со стороны таких прогрессивных людей, как управляющий 

отделением банка Леонид Дмитриевич Иванов, сменив-

ший его на этой должности Дмитрий Никифорович Ники-

тин, учитель истории и общественный деятель Иван Поли-

карпович Кувшинский.

Работа в крестьянском банке, а затем более 30 лет в 

должности нотариуса тысячью нитей связала Георгия Кон-

стантиновича с местным населением, мастеровыми людь-

ми, интеллигенцией, учителями и гимназистами. Пытли-

вый натуралист и прогрессивный общественный деятель, 

обладающий удивительными качествами добрых связей 

с людьми разного социального положения, хлебосольный 

домочадец, любимец юношества, Г.К. Праве собрал вокруг 

себя бескорыстных энтузиастов, составивших впослед-

ствии научно-творческий костяк будущего музея, кото-

рый он назовет без чьего-либо разрешения именем своей 

жены, друга и верного помощника – Марии Васильевны. 

Частный музей Г.К. Праве после настойчивых хлопот 

его основателя перед Ставропольской Думой, в которой 

более 35 лет он был гласным и членом комиссии по народ-

ному образованию, положил в 1904 г. начало Централь-

ному городскому музею рядом с губернским музеем Се-

верного Кавказа Г.Н. Прозрителева и богатой выставкой 

ценностей Епархиального управления. Своему детищу Г.К. 

Праве отдавал всю энергию и личные средства, так как ка-

зенных ассигнований не хватало. 

С музеем многие годы сотрудничали известные уче-

ные того времени – зоолог Н.Я. Динник, геолог В.В. Бога-

чев, инженер А.П. Стопневич, палеонтолог И.Т. Хоменко, 

ботаники М.И. Бржезицкий, А.П. Норман, философ С.А. 

Цветков, препаратор А.Н. Рублев, писатель Я.В. Абрамов, 

приват-доцент Санкт-Петербургского университета В.Н. 

Лучник. Здесь определил свою научно-краеведческую 

судьбу видный ставропольский ученый и педагог Влади-

мир Георгиевич Гниловской.

В должности заведующего музеем Георгий Констан-

тинович Праве, кроме комплектования коллекции чу-

чел, наглядных пособий, препаратов и предметов быта, 

истории техники, книжного богатства в 70 тысяч томов, 

вел огромную общественную и лекционную работу. Им 

были организованы бесплатная народная библиотека на 

Старом Форштадте, народный университет, распростра-

нялись в городе и губернии воскресные школы, прово-

дились народные чтения.

40 лет в Ставрополе Георгий Константинович был в 

самой гуще провинциальной жизни, создавая вокруг му-

зея добрую ауру нравственности и просвещения. Он пи-

шет: «...Основал две артели (столяров и переплетчиков), 

участвовал в создании первого кооператива в Ставропо-

ле. Был председателем правления и почетным членом 

Русского энтомологического и других ученых обществ. 

Состоял почетным членом общества ставропольских вра-

чей, избранным за распространение врачебно-гигиени-

ческих знаний среди народа...»

Важно отметить, что в Февральскую революцию 1917 

г. Г.К. Праве, сторонник партии конституционных демо-

кратов (кадетов), был назначен председателем комис-

сии по ликвидации жандармского управления, а спустя 

5 лет, при советской власти, с 1922 г. и до конца жиз-

ни бывший гласный городской Думы единодушно изби-

рался членом Ставропольского горсовета. Только бес-

предельная самоотдача при служении простому народу 

смогла оправдать самое лояльное отношение к нему 

пролетарских властей и ГПУ.

Общественный вес Ставропольского музея и лич-

ность Георгия Константиновича Праве можно оценить 

всего лишь двумя документами из его достойного «по-

служного формуляра».

Привожу документ, говорящий о том, что, несмотря на 

трагичность событий Гражданской войны и революцион-

ную разрушительную практику против старых порядков и 

духовных устоев поверженного режима, имело место бе-

режное отношение Красной Таманской армии к культур-

ным ценностям народа.

«Октября 29, 1918 г. Приказ № 89. Воспрещается про-

изводить обыски без предъявления ордера за подписью и 

печатью Военного коменданта в городском музее им. Пра-

ве. Военный комендант Таманской армии.»

Эпизод, рассказанный нам, музейщикам, еще при 

жизни Анастасией Ивановной Кувшинской, дочерью из-

вестного педагога и краеведа Ивана Поликарповича 

Кувшинского. В начале века она была общественной со-

трудницей музея, другом семьи Г.К. Праве. Ее рассказ 

образно передал в небольшом документальном очерке 

писатель Анатолий Суханов.

«Щеголеватый помощник пристава с польской фами-

лией холодно поклонился Праве:

– Имею особое предписание произвести обыск...

В кабинет вдруг вбежал участвовавший в обыске по-

лицейский:

– Ваше благородие!

– Ну?

– Там у них, – кивнул в сторону двора, – в конюшне... 

что имеется, как чертяга...

– Что мелешь?

– Да... с рожками. И, похоже, копыта имеются.

– А ну пошли! – и к Праве: – Вы тоже следуйте за нами.

В фонарном свете обрисовались изящные маленькие 

рожки. Помощник схватился за кобуру.

– Кто здесь?

В ответ – фырканье и твердый стук копыта. Помощник 

выхватил револьвер, подтолкнул вперед полицейского.

– Что стоишь? Взять!

В наступившей тишине раздался насмешливый голос 

Праве:

– Не трудитесь, господа, это косуля!

– То есть как это косуля?

– Так. Мне прислали из Закарпатья для чучела. Я про-

сил мертвую, а мне прислали живую... А раз живая, так 

пусть и живет...

Обыск продолжался. Нашли запрещенную литературу. 

Но это уже другая тема».

Творческая биография и заслуги Георгия Константи-

новича Праве определяются не количеством научных книг 

и других печатных изданий, а поистине стоическим трудом 

на ниве музейной и педагогической практики, созданием 

богатейшей основы для последующего развития музейной 

сети, массового движения общественности на пользу ох-

раны и пропаганды исторического и культурного насле-

дия многонационального Ставропольского края.

Поэтому чеховская формула «подвижники нужны, 

как солнце, составляя поэтический и жизнерадостный 

элемент общества...» всецело относится ко многим по-

колениям служителей Храма, который попросту назы-

вается музей. 

Панихида в музее запомнилась мно-
гим старожилам. Еще бы, провожали 
в последний путь почетного гражда-
нина города Ставрополя, депутата 
горсовета, дважды Героя труда, по-
четного профессора педагогики, лю-
бимца взрослых и детей Геор-
гия Константиновича Праве. Более 
30 лет в должности нотариуса тыся-
чью нитей связали Георгия Констан-
тиновича с местным населением.
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Апрельский вечер. Уютный камерный зал в гости-
ничном комплексе «Золотые пески» на побережье 
красивого озера. Накануне и сегодня с утра еще съез-
жались представители нотариального сообщества 
Ставрополья из разных уголков нашего региона. Дел 
и событий – непочатый край: и учеба, и праздник, и 
общее собрание. Но особое внимание в первый день 
многосоставной программы нотариальных «сборов» 
посвящено им – первым из лучших, нашим ветеранам. 

Что самое главное для нас?

Об этом хочется сказать сразу. Замечательно то, 
что за годы его проведения сложилась прекрасная 
традиция: организует встречу и чествование своих 
уважаемых предшественников Совет молодых нота-
риусов Ставрополья. Потенциал у молодежи мощный. 
Если взять хотя бы численный состав Совета, в котором 
сегодня состоят 38 нотариусов, можно представить, на 
что способны эти ребята.

Так оно и есть, и не только встреча с ветеранами 
нотариата по силам бравой команде СМН 
НПСК, но, как вскоре после нее убедились их 
коллеги – и многое другое. Например, про-
ведение торжественного вечера 25-летия 
краевого небюджетного нотариата или ве-
дение ряда других важных в истории НПСК 
мероприятий.

Но об этом в других материалах. А пока… 
в зале собираются и рассаживаются ветера-
ны нотариата, и вечер начинается с обраще-
ния к ветеранам президента нотариальной 
палаты Ставрополья, заслуженного юриста 
РФ Николая Кашурина. 

– Такие встречи дорогого стоят, – гово-
рит Николай Иванович, – ведь в этом зале со-
брались те, кто были первопроходцами небюджетного 
нотариата нашего края. Вы приняли на себя груз от-
ветственности за каждый шаг на пути освоения право-
применительного пространства, проверки его на со-
держательность, ясность, жизненность… И теперь вы 
по праву – ориентир для молодежи. Оставаясь верны-
ми принципу жить активно, вы – те правофланговые, на 
которых мы 
все равняем-
ся. Обратив-
шись к опыту 
старшего по-
коления, нам 
важно ощу-
тить неглас-
ное, но такое 
весомое одо-
брение людей 
заслуженных 
и мудрых. А 
еще важно 
– говорить о 
нашем отношении к вам, о по-
нимании вашей миссии здесь, 
рядом с нами. Спасибо за все!

После таких проникновен-
ных искренних слов у вино-
вников торжества на глазах 
заблестели слезы. Как оказа-
лось, смахивать непрошенную 
слезинку в этот вечер, полный 
добрых признаний и воспомина-
ний, приходилось нередко.

Подарки – душевные, 
творческие и ценные

– Мы гордимся делами и до-
стижениями каждого из вас, 
нам так хочется и так важно 
знать больше о вашей жизни, 
о том особом отношении к про-
фессии, которому мы, моло-
дые нотариусы, должны учить-

НезабВеННое

ориентиры – перед нами!
Так называлась встреча чествования ветеранов нотариата нотари-
альной палаты Ставропольского края, прошедшая в рамках празд-
нования 25-летия создания нотариальной палаты края. Глубокий 
смысл этой лаконичной фразы об ориентирах, которые рядом, стал 
основным для участников торжества, прошедшего предельно ду-
шевно и интересно для всех.

ся, – звучали слова ведущих вечера – членов Совета 
молодых нотариусов Марины Тафинцевой и Дениса 
Пенькова. – Говорят, историю делают личности. Кто 
закладывал основы истории нотариата? Ветераны. 
Именно поэтому наша сегодняшняя встреча будет не-
обычной: мы постараемся рассказать больше о вас и 
надеемся, что этот рассказ вам придется по 
душе.

Программа вечера была построена на 
вопросах викторины, когда тот или иной за-
служенный коллега, ветеран представлялся 
в неких событиях его жизни, достижениях, 
высказываниях, поступках. Но имя его не 
называлось, это должны были угадать ге-
рои праздника – ветераны.

Такой необычный подход пришелся по 
душе всем, кто собрался в зале. С удоволь-
ствием первопроходцы небюджетного но-
тариата края отгадывали зашифрованные 
в вопросах викторины имена своих коллег 
и подруг. А те, в свою очередь, вставая для 

ответного слова, поздравляли всех собравшихся с 
25-летием небюджетного нотариата края и признава-
лись в любви к нему, к людям в этом доброжелатель-
ном и сплоченном сообществе по имени нотариальная 
палата Ставрополья.

Всем ветеранам в этот вечер были вручены цен-
ные подарки от их родной нотариальной палаты. А 

кроме того были 
поздравлены и 
ветераны, для 
которых минув-
ший 2017 год 
стал юбилейным. 
Они получили 
уникальные по-
дарки – боль-
ш е ф о р м а т н ы е 
фотопортреты, 
в ы п о л н е н н ы е 
на холсте. Надо 
сказать, что эмо-
ции при виде 

таких поистине па-
мятных подарков у 
юбиляров и их кол-
лег в зале были са-
мыми яркими!

И, конечно, весь 

вечер на сцене были члены Совета молодых нотариу-
сов, которые исполнили для своих предшественников 
так много добрых, душевных, веселых и романтичных 
песен. Эти творческие подарки ветераны встречали с 
особенным откликом – многие снимали на телефоны, 
говоря о том, какая это память будет, что покажут по 
возвращению домой всем подругам и соседям. 

Всем, кто был на этой встрече, хотелось, чтобы она 
не завершалась. Закончилась викторина, поздравлены 
все ветераны нотариата, а песни, воспоминания, шутки 
– продолжались.

– Дорогие ветераны, наши главные ориентиры! 
Совет молодых нотариусов Ставрополья желает вам 
здоровья, благополучия, мира, удачи во всем… – про-
звучали завершающие, казалось бы, слова Дениса 
Пенькова.

– А еще желаем вам весны в душе, больше солнца 
и негасимой, огромной любви к жизни, ведь только с 
ней мир прекрасен! – вторит Денису его соведущая. – 
Спасибо вам за то, что вы есть! И до следующих встреч 
– таких замечательных, как эта, таких сердечных и до-
рогих, какими всегда остаетесь вы для нас.

…Расставаться не хотелось. Поэтому, 
не взирая на сценарий и слова ведущих, 
вечер еще долго продолжался, объеди-
няя его участников в настоящую команду 
единомышленников, друзей, у которых 
все впереди! 

О схожем ощущении говорит и репор-
тер из стана ветеранов нотариата Ставро-
полья, член Школы журналистики НПСК 
Татьяна Семина. Ей слово.

По волнам
нашей памяти

Вы спросите, поче-
му по волнам? Навер-
ное, это мои фантазии? 
Но нет.

Чудесное меропри-
ятие, подготовленное 
нотариальной пала-
той Ставропольского 
края и проведенное 
Советом молодых но-
тариусов НПСК в честь 
празднования 25-лет-
него юбилея пала-
ты, проходило возле 
огромного водохрани-
лища в Новоселицком 
районе, на берегу ко-
торого расположилась 
прекрасная база отды-
ха «Золотые пески». 

Погода не очень со-

путствовала празднику: был сильный ветер, глубокие 
воды водохранилища штормило, и всю набережную 
окутывали высокие волны, но настроение… настрое-
ние было чудесным! Уютно украшенный зал турбазы, 
нарядные ветераны нотариата, сидящие за столиками  
– все это обволакивало теплом, придавало душевно-
сти и приятного волнения.

Этот прекрасный вечер начался с выступления пре-
зидента нотариальной палаты Ставропольского края  
Николая Кашурина. Сказанные им добрые, теплые 
слова в адрес ветеранов нотариата тронули нас до 
глубины души. Он вспоминал всех, кто стоял у исто-
ков небюджетного нотариата, рассказывал о заслугах 
каждого нотариуса и почтил светлую память тех, кого 
уже нет рядом с нами.

Затем праздник продолжили обаятельные веду-
щие – молодые нотариусы Марина Тафинцева и Де-
нис Пеньков. Они, как говорится, были весь вечер на 
сцене. Очень понравилась проведенная ими викторина 
под названием «Угадай, о ком это?». Ведущие по оче-
реди вспоминали биографические события из жизни 
ветеранов, но имен не называли и мы должны были 
угадать, о ком речь. Викторина нас просто захлестну-
ла, было очень интересно узнать новенькое из жизни 
своих коллег, и конечно же угадать, кто это. Все хором 
кричали: «Это Вера Малышева! А это Рита Мандрыко! 
Люда Ващенко! Ой, это же Светочка Кацай!!!» И так о 
каждом. 

«Угаданные» ветераны после аплодисментов кол-
лег произносили теплые слова в адрес нотариальной 
палаты Ставропольского края, получали памятные по-
дарки. А для юбиляров прошедшего 2017 года были 
преподнесены необыкновенные, огромные фотопор-
треты, изготовленные способом фотопечати на холсте.

А с каким удовольствием мы слушали музыкальные 
выступления молодых нотариусов. Очень талантливо 

исполняли наши любимые песни нотариусы Иван Ка-
шурин, Сергей Кистерев, Диана Цупило, Денис Пень-
ков, Марина Снимщикова, Анна Мандрыко. Их поддер-
живали коллеги из СМН НПСК, которые были с нами в 
зале.

Ветераны нотариата то и дело не удерживались, 
подхватывали музыкальные выступления молодежи. 
А однажды вообще не устояли – так зажигательно 
звучали песни молодых. И вот под бурные аплодис-
менты в центр зала с микрофоном вышла Ирина Ар-
шинова. Ее чудесное исполнение песни Елены Ваенги 
«Желаю, чтобы все были здоровы» никого не остави-
ло равнодушным, пел весь зал. 

Музыкальные  номера, памятные подарки, теплые 
слова в адрес каждого ветерана оставили неизглади-
мые впечатления. Организаторы, чествовавшие вете-
ранов, проплыли по волнам нашей памяти, никого и 
ничего не забыли. Спасибо!

…Что же сказать после такого отклика? Только 
огромное ответное спасибо, наши дорогие доблест-
ные ветераны, ориентиры, которые всегда перед 
нами. 

Текст Елены Гончаровой   Фото Евгения Живолупа
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мушка или скворечник от НПСК.

И правда, весной, когда природа пробуждается и об-

новляется, деревья распускают листья, раскрываются 

первые соцветия, птицы вновь прилетают в наши края, хо-

чется выйти и насладиться этими чудесами природы. Живя 

в суете, сполна погружаясь в работу, мы не всегда обра-

щаем внимание на то, как прекрасна природа вокруг, не 

замечаем того, что ее простые радости так близко с нами: 

нужно только остановиться и осмотреться вокруг. 

Так мы, нотариусы и сотрудники нотариальных контор 

города Кисловодска, и сделали в одно солнечное весен-

нее утро. Самый сильный из нас – нотариус Олег Глотов –  

вооружившись молотком, гвоздями, веревкой, нес в руках 

красивейшую кормушку с надписью «Нотариальная пала-

та Ставропольского края, 2018 год». Предстояло только 

определиться с местом, и у птиц появится новый столик 

для завтраков и обедов. 

Нужно заметить, что найти живописное ме-

сто для размещения кормушки в Кисловодске 

несложно. Но… нам не давало покоя то, что 

каждый из нас хотел бы видеть кормушку не-

подалеку от места работы, дабы с радостью на-

блюдать за тем, как птицы будут туда прилетать, 

да следить, чтобы было вдосталь корма. Долго 

накануне пришлось нам обсуждать предстоя-

щее местоположение заветной кормушки. В ре-

зультате договорились, что имея Кисловодский 

национальный парк в пешей доступности, луч-

ше всего расположить кормушку именно там, 

ведь кроме жителей города там будут подкарм-

ливать птах и тысячи отдыхающих, 

которые любят прогуливаться по 

аллеям парка. 

…Мы прошлись в глубь парка и 

на Аллее в честь 70-летия Победы в 

Великой Отечественной войне уви-

дели дерево с раскидистой кроной. 

Накинули веревку на одну из мощ-

ных ветвей дерева, закрепили на 

ней кормушку. Засыпали корм и не 

успели сделать несколько снимков 

на память, как уже парочка птичек 

прилетела на ветку, где была кор-

мушка. Уходим-уходим, пернатые. 

Приятного аппетита!.. 

Дарья Гуркина,
помощник нотариуса

города Кисловодска,

член Школы журналистики НПСК

…Теперь за окном щебет и трели

Ах, как я люблю не столь давнее, но такое душев-

ное начинание нашей нотариальной палаты – акцию 

«Вестники Победы»!

Птичьи кормушки и скворечники с надписью «Но-

тариальная палата Ставропольского края» находят 

себе пристанище в городах и селах  благодатного 

Ставрополья. Кстати, в этом году инициативу по их 

изготовлению взяла на себя нотариус Шпаковского 

района Любовь Подъячева и ее помощник, член Шко-

лы журналистики НПСК Наталья Подъячева.

Вместе с теплым солнышком в один из воскресных 

дней ко мне домой заглянула и сама Наталья. Со сво-

им другом и единомышленником Антоном она при-

везла кормушку в наш районный центр – село Летняя 

Ставка. 

Я долго не задумывалась, где расположить пода-

рок для птиц. Теперь кормушка красуется над троту-

аром около моей конторы – прикреплена на дерево, 

где гнездятся птицы. И теперь не только по утрам, 

пока не припекло жаркое солнышко, но и весь день 

напролет мою нотариальную контору наполняет ще-

бет птиц. Они прилетают подкрепиться зернами и 

хлебными крошками, которых всегда сполна в кор-

мушке... 

Людмила Кравцова,
нотариус Туркменского района,

член Школы журналистики НПСК

Внимание птицам, радость людям

Весна для каждого из нас связана с расцветом и но-

выми надеждами, а пение птиц заставляет вспомнить о 

братьях наших меньших. И тогда начинаешь мечтать о 

том, чтобы подарить немного уюта пернатым, принося-

щим нам светлое ощущение радости в эту пору.

Ставшая традиционной акция нотариальной палаты 

Ставропольского края «Вестники Победы» в очередной 

раз собрала нотариусов со всего Ставрополья. По инициа-

тиве Школы журналистики НПСК с приходом весны зара-

нее приготовленные скворечники и кормушки развеши-

ваются в разных уголках Ставропольского края. 

В этом году были изготовлены современные дизай-

нерские скворечники и кормушки, выкрашенные в стро-

гую цветовую гамму в стиле лофт. Несколько из них наш-

ли себе место в моем присутствии. Ах, какие это приятные 

моменты – чувство новоселья и 

праздника. 

«Каждый раз, даря свое тепло 

птицам, наша душа преобража-

ется», – размышляла я, наблюдая, 

как новый домик находит себе 

крону или кормушка накрепко за-

крепляется на ветви в тени листвы. 

В такие моменты приходит понима-

ние того, что одаривая новым до-

мом птиц, мы делаем подарок себе 

и открываем сердце навстречу те-

плому солнцу, новым надеждам 

и новой Победной весне в наших 

душах!.  

Наталья Подъячева,
помощник нотариуса

Шпаковского района, 

член Школы журналистики НПСК

Несложно догадаться, что именно такое количество 

домиков и, если так можно выразиться, столовых для птиц 

символизирует дату 25-летия создания нотариальной па-

латы Ставропольского края и всего современного нотари-

ата России. 

По всему краю «разлетелись» наши подарки птицам. 

Скворечник и кормушка радуют пернатых в селе Курша-

ва Андроповского района, в селе Летняя Ставка Туркмен-

ского района, в городах Невинномысск, Кисловодск, Ми-

хайловск, Изобильный, Георгиевск, Минеральные Воды, 

Пятигорск, Ессентуки, Железноводск, в Труновском, 

Ипатовском, Красногвардейском, Предгорном, Новосе-

лицком, Петровском, Буденновском, Апанасенковском и 

многих других районах. А в краевом центре скворечник 

находится у самого мемориала Вечной славы, и там уже 

живет семейство проворных скворцов.

Такое внимание к живой природе и забота о ней уже 

второй год подряд становятся характерной приметой ве-

сенних акций нотариальной палаты Ставрополья. И так как 

она проводится с самой ранней весенней поры и до май-

ских праздников, то не удивительно, что ее исходное на-

звание – «Вестники весны» за два года претерпело вполне 

понятные изменения, отныне именуясь акцией «Вестники 

Победы». О деталях ее проведения в апреле и мае года 

текущего рассказывают участники – нотариусы и сотруд-

ники нотариальных контор края.

Как мы вешали кормушку

Ну какая же все-таки прекрасная традиция есть у но-

тариальной палаты Ставропольского края – как только ве-

сеннее солнышко вступает в свои права – развешивать по-

всюду скворечники и кормушки. И здорово, что масштабы 

этой акции год от года расширяются. Можно сказать, что 

уже нет в нашем регионе района, в котором бы не радо-

вали глаз людской и не скрашивали бы птичьи будни кор-

Материал подготовила Милана Афанасьева   Фото авторов и Виктора Нестеренко

25 подарков – вестникам Победы
Кому? – Птицам! Что? – Скворечники и кормушки. Кто подарил? – Нотариусы Ставрополья. 

оТ ДУШи
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рят ежегодно такие, например, уважае-

мые профессионалы сферы журналистики 

как обозреватель газеты «Ставропольская 

правда», член президиума Союза журна-

листов Ставрополья Валентина Лезвина и 

главный редактор газеты «Ставропольские 

ведомости», член правления Союза журна-

листов Ставрополья Александр Емцов. В 

этом году они ознакомились с 77 работа-

ми в различных жанрах и номинациях – от 

очерка и репортажа до реплики, коммента-

рия и колонки, в итоге пожелав «коллегам 

по перу» верить в свои силы и не бояться 

находить новые грани и форматы для той 

или иной темы. 

При этом Ва-

лентина Алексан-

дровна настолько 

тщательно и от-

ветственно отнес-

лась к судейству 

конкурсных ра-

бот, что постара-

лась о каждой из 

них оставить свой 

комментарий. Это очень оценили члены 

Школы журналистики НПСК, которые озна-

комились с мнением своего наставника на 

ближайшем же после награждения побе-

дителей конкурса заседании.

– Мы очень благодарны, что у членов 

Школы журналистики есть возможность 

быть оцененными такими мастерами пу-

блицистического слова, как Валентина 

Лезвина и Александр Емцов, – говорит ви-

це-президент НПСК, председатель комис-

сии по взаимодействию со СМИ Наталья 

Фатина. – А еще надеемся, что они, как и 

в прошлые годы, придут в гости на занятия нашей Школы, 

и мы продолжим общение в творческой обстановке за об-

суждением новых текстов.

Интересным и ярким в этот раз оказался и конкурс 

«Фото-Нота», который показал нотариальную деятель-

ность и жизнь нотариусов в разных событиях и форматах 

– от репортажей о спортивных состязаниях и хобби для 

души до путешествий в разнообразии пейзажей, портрет-

ной съемки и, конечно, номинации «Человек в профессии». 

А самой, пожалуй, эмоционально яркой стала номинация 

«Натюрморт. Животный мир». Чего стоят одни названия 

работ в ней: «Найди кота!», «Быка на рога!», «ПаучОК» и 

другие!.. Устоять перед этими снимками и не улыбнуться, 

не умилиться забавными братьями нашими меньшими от 

собак, белок и котиков до ящериц, лебедей и, как уже 

ясно, пауков и быков, не смог никто.  

Сохранив тенденцию к разнообразию в жанрах и сме-

лости творческого подхода участников, фотоконкурс 

сделал большой рывок вперед со стороны качества про-

работки материала, выбора лучших кадров, композиции 

каждого снимка. В нем было представлено более 220 фо-

тографий 23 авторов, а победителями стали как бывалые 

фотохудожники от нотариата, так и некоторые из тех, кто 

совершает первые шаги в новое для себя искусство. 

Конкурсам, участие 

в которых могут при-

нимать как нотариусы, 

так и сотрудники нота-

риальных контор края, 

пошел уже шестой год. 

Традиционно сложи-

лось так, что основ-

ное ядро завсегдатаев 

конкурсной таблицы 

каждого нового этапа 

составляют участники 

такого объединения 

НПСК как Школа жур-

налистики. И это понят-

но, ведь именно там, в 

ШЖ, учат азам журна-

листского мастерства 

и фотоискусства, при 

этом большое внима-

ние уделяя оригиналь-

ности работ, умению автора выразить себя, об-

рести свой стиль – в слове, фотокадре.

Как показывает сама жизнь, это удается, 

ведь о росте и развитии конкурсантов гово-

Текст Максима Ермоленко   Фото Елены Беловой, Натальи Кайвановой и Людмилы Хвойновой

Найди кота, или Творчество как состояние души нотариуса
В чем суть профессии нотариуса? Самые разносторонние ответы на этот вопрос вы можете получить от участников двух кон-
курсов, которые ежегодно проводятся внутри сообщества нотариальной палатой Ставропольского края. «Золотое перо нотари-
ата Ставрополья» и «Фото-Нота»: публицистика и фотография, что может наиболее полно и понятно представить нотариат для 
человека со стороны или открыть что-то новое для коллег по цеху?..

Мы ищеМ ТалаНТы
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«Всегда думаю: что я могу сделать хорошего?..»

«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога нотариату 
Ставрополья, – Книги памяти. Эта публикация – о человеке, который стал учителем и ориентиром 
для многих нотариусов советской поры, – Нине Константиновне Сафоновой.

Без года восемьдесят лет вместила ее жизнь, но 
добрых дел, искренних поступков, высоких достиже-
ний у Нины Константиновны, как и преданных учени-
ков, последователей и проводников идей нотариата по 
краю и стране, куда больше!

Она родилась в 1924-м, а путь в профессию нача-
ла в 1952 году, работала нотариусом в Курском рай-
оне нашего края. Всегда была требовательна к себе, 
не терпела лени, все делала на совесть. Это о ней, на-
пример, с добром, как о человеке, повлиявшем на про-
фессиональное самоопределение, вспоминает ветеран 
нотариата нотариальной палаты Ставропольского края 
Надежда Николаевна Ковтуненко:

– Когда я в десятом классе училась, пришла к нам 

Есть люди, оставляющие яркий след в человеческой памяти и сердцах. Нина Кон-
стантиновна Сафонова, несомненно, из их числа. 

Текст Анастасии Федоровой   Фото из архива нотариальной палаты Ставропольского края

КНиГа ПаМяТи

К числу таких проектов относится и традиционный 
автовелопробег «Дорога Памяти», который вот уже 
второй год завершается торжественным возложением 
венка у мемориала «Вечная слава» в столице Ставро-
польского края.

– Все сложилось как-то само собой, – рассказыва-
ет вице-президент нотариальной палаты Ставрополья, 
председатель комиссии НПСК по взаимодействию со 
СМИ, нотариус города Ставрополя Наталья Фатина. – 
Мои коллеги, члены комиссии и участники Школы жур-
налистики нашей палаты, периодически собирались на 
велопробеги – весной открывали велосезон и в честь 
праздника Великой Победы обычно проезжали по па-
мятным местам нашего города, связанным с героиче-
ским подвигом тех, кто сражался за свободу нашей 
Родины в 1941-1945 годах. И вот в прошлом году, так 
же встретившись в парке Победы, объехав мемориал 

«Холодный родник» и заключительной точкой марш-
рута избрав Вечный огонь, мы впервые возложили к 
нему венок в память всех тех, кто выстоял и победил 
в той войне. Так приятно, что в этом году возложение 
тоже состоялось, став общенотариальной акцией, ведь 
к нему присоединились наши коллеги со всего края.

Красные гвоздики
и несколько слов

у Вечного огня
Все больше хороших традиций появляется в сообществе 
нотариата Ставрополья, и каждая из них – отклик нота-
риусов края на то, что происходит вокруг, – от важнейшей 
работы по правовому просвещению граждан или благо-
творительной помощи людям до акций, значимых для 
сохранения нашей исторической памяти, для того, чтобы 
помнить, кто мы, кому обязаны счастьем жить.

 И правда, из разных городов и районов Ставропо-
лья съехались нотариусы, сотрудники нотариальных 
контор и члены их семей для участия в возложении 
венка и в автовелопробеге. Группа велосипедистов 
под руководством нотариуса города Ставрополя, чле-
на Совета молодых нотариусов НПСК Бориса Ковален-
ко стартовала на аллее Памяти ставропольского пар-
ка, который еще с 1980 года в честь 35-летия победы 
над фашистскими захватчиками был назван парком 
Победы.

– Мы проехали по аллее Памяти, свернули на ал-
лею Славы и, традиционно доехав до мемориала «Хо-
лодный родник», направились по центральным ули-
цам города к мемориалу «Вечная слава», – пояснил 
Борис. – Надо отметить, что в велопробеге в этот раз 
было довольно много новых участников, и все они от-
лично справились с маршрутом.

Интересно то, что в группе велосипедистов в этот 
раз был велотандем.

– Как непросто, оказывается, ездить на велосипеде 
для двоих, – улыбается помощник нотариуса города 
Кисловодска Дарья Гуркина. – Мне повезло в том, что 
я была второй в паре тех, кто управлял этим необыч-
ным средством передвижения, а сколько сил пришлось 
потратить первому велосипедисту! Этот велопробег 
запомнится навсегда, и не только тандемным передви-
жением, но и его завершением – возложением венка к 
Вечному огню.

…Вы спросите, как велосипедисты нотариата Став-
рополья доставили к мемориалу венок Памяти? Им по-

могли участники автопробега «Дорога Памяти». Так 
что ко времени прибытия велосипедистов товарищи-
автомобилисты уже ожидали их в условленном месте. 
Две-три минуты для построения, и вот венок из свежих 
красных гвоздик (его изготовлением, как и год ранее,  
занималась помощник нотариуса Шпаковского райо-
на, член ШЖ НПСК Наталья Подъячева) приподнят над 
землей. 

Его несут нотариус Труновского района, член СМН 
НПСК Роман Чалченко и сотрудник нотариальной кон-
торы Буденновского района, член Школы журналисти-
ки НПСК Дмитрий Кайванов. Рядом с ними идут вице-
президент палаты Наталья Фатина, ветеран нотариата 
Ставрополья Любовь Мищенко, нотариус города Став-
рополя Елена Гонтарь, а дальше – ряд за рядом – их 
коллеги по цеху.

6 мая, День Георгия Победоносца. Именно этот 
святой был покровителем нашего народа в смертель-
ной схватке с захватчиками, его – георгиевскую – лен-
точку носит каждый из нас как символ нашей Победы.

Я шла за венком в такой дружной и родной колонне 
нотариата Ставрополья и думала: не случайно мы воз-
лагаем наш венок самыми первыми, ведь нотариат в 
нашем крае – всегда на правом фланге добрых дел и 
социально значимых инициатив, и в России нотариаль-
ная палата не зря признана лучшей. А еще – не про-

сто так наш пробег и возложение венка происходят 
в этот прекрасный праздник – День святого Георгия 
Победоносца. День Победы приближается – в радост-
ном мелькании сияющих на солнце спиц наших вело-
сипедов, летящих под горку к Вечному огню, в трепете 
шелковых косынок с символикой нотариальной палаты 
Ставропольского края, которые нотариусы «золотого 
возраста» так бережно повязали на шеи двух девчу-
шек – Аксиньи и Софии – самых юных среди нас. День 
Победы приближается – об этом без слов говорят геор-
гиевские ленты на груди у каждого из нас и на венке, 
что так выдержанно внешне, но с таким внутренним 
волнением несут наши коллеги к огню, который никог-
да не погаснет.

«Вечная память героям, чей подвиг бессмертен…» 
– детские губы едва шепчут слова, написанные на лен-
те, прикрепленной к нашему венку. Алые гвоздики на 
нем как капли крови тех, кому мы обязаны жизнью… 

Как мало мы можем сделать сегодня для вас, до-
рогие отцы, деды, прадеды. Для вас, славные герои 
– известные и неизвестные. Мы можем лишь помнить, 
гордиться и благодарить вас за этот дар – этот мир! 
И мы будем это делать и научим этому наших детей, 
чтобы они научили своих. Чтоб никогда не разорвалась 
наша единая, святая и вечная георгиевская лента Па-
мяти!.. 

зНаТь и ПоМНиТь

Текст Елены Гончаровой   Фото Виктора Нестеренко

нотариус Курского района Нина Константиновна Сафо-
нова. Рассказывала о профессии, я слушала ее, видела 
перед собой очень увлеченного и яркого человека и 
думала: «Как это интересно – быть нотариусом!»  

В 1977 году Нина Сафонова – уважаемый профес-
сионал госнотариата – возглавила Первую ставрополь-
скую государственную нотариальную контору. Не сто-
ронилась и общественной работы, считала, что может 
и должна помогать людям всецело: избиралась депу-
татом местного Совета народных депутатов, народным 
заседателем Ставропольского краевого суда. Она на-
граждена медалями «За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 гг.», «30 лет Победы в 
Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «40 лет 
Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», 
«Ветеран труда». Но это – скупо, в нескольких фразах. 
А, пожалуй, больше всех об этой открытой и щедрой на 
душевное тепло женщине – нотариусе, матери, друге – 
расскажет ее дочь, Людмила Николаевна Демьяха:

«У нас в семье, как и у меня с мамой, отношения 
оставались всегда теплые и дружеские. В их основе на-
ходились любовь и взаимопонимание. Нина Константи-
новна была настоящей мамой, примером для меня во 
всем, а позже и для моих детей, ее внуков – Андрея и 
Ольги. Неординарность, положительная энергетика, 
оптимизм и подъем душевных сил – эти качества выде-
ляли маму. Она любила людей, всегда говорила, что ей 
везет, все, кого она встречает в жизни, хорошие люди. А 
я уверена: она притягивала таких же, какой была сама!

Помню, как первый раз в моей жизни она приве-
ла меня на работу в Первую ставропольскую ГНК. И, 
представьте, мне там очень… не понравилось!.. Народа 
много, все так строго, чопорно и сухо, официально. Вот 
почему не стремилась особо и потом туда заходить. 
Выросла, выбрала профессию экономиста, хотя роди-
тели, конечно, видели меня юристом, ведь кроме ма-
мы-нотариуса и папа работал заместителем прокуро-
ра края, семья жила юриспруденцией, все разговоры 
только о ней... 

Но я не послушалась, отучилась, несколько лет про-
работала по экономической специальности, а потом 
пересмотрела свое отношение – поступила на юрфак, и 
судьба расставила все по местам. С той поры все у нас по 
плану: все юристы, дочь Ольга работала в нотариальной 
конторе нотариуса города Ставрополя Елены Глазуно-
вой. А Нина Константиновна всегда была для всех нас 
центром семьи. У нас было принято все решать сообща, 
и ее мнение было очень важно. И на работе так было. 
Она на все реагировала, считала, нет чужих проблем, 
была человеком доброй души. «Я с вечера думаю о том, 
что могу сделать хорошего завтра утром для людей», – 
говорила она мне неоднократно. И делала!

Профессию свою мама любила, считала лучшей и 
самой важной, и в этом духе воспитывала и учила ста-
жеров, молодых нотариусов: соблюдать букву закона, 
тщательно соблюдать все требования к оформлению и 
хранению документации. Неоднократно замечала, ка-
кой бы неуравновешенный клиент ни пришел к Нине 

Константиновне, в итоге он даже ее отказ совершать 
то или иное действие воспринимал с пониманием: так 
могла она объяснить, посоветовать то, что необходимо 
и законно.

Это нонсенс, но работа у нее была объемнее, боль-
ше, чем сама жизнь! Они с папой ходили на вечерние 
прогулки, говорили о работе, ужинали – не переставали 
говорить о ней же. Случалось, тема неприятная, пробле-
мы у кого-то рабочего толка, тогда они договаривались: 
«Давай не о работе, хватит!» Но это было ненадолго…

Мне кажется, такие люди, как мама, единичны. Она 
на сто процентов состояла из души, была очень чуткой, 
отзывчивой. Как-то заходит домой, говорит: «Я жен-
щину встретила, она ауру видит. Так вот, сказала, что 
моя аура вся светится гармонично, и это редко». 

Так и было: она несла свет и мир, с ней жизнь рас-
цветала, и хоть я стараюсь быть похожей на нее – оста-
ваться доброй, не осуждать людей, но это так непро-
сто…»

С 1986 года Нина Константиновна находилась на 
заслуженном отдыхе. Умерла в 2003 году. Похоронена 
в Ставрополе. 

«Вечная память героям, чей подвиг 
бессмертен…» – детские губы едва 
шепчут слова, написанные на ленте, 
прикрепленной к нашему венку. Алые 
гвоздики на нем как капли крови тех, 
кому мы обязаны жизнью… 

Профессию свою Нина Константи-
новна любила, считала лучшей и 
самой важной. Это нонсенс, но ра-
бота у нее была объемнее, больше, 
чем сама жизнь…
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Материал подготовила Софья Вершинина   Фото Евгения Живолупа

В нотариальной палате Ставропольского края, о 
которой и пойдет речь, помимо перечисленных выше, 
выходят в свет и репринтные издания, разнообразные 
многостраничные буклеты, альбомы. Но книга тонкой 
лирики, поэзии, в которой красной нитью прослежи-
вается история становления небюджетного нотариа-
та? Да, это про нотариусов Ставрополья, ведь именно 
такое издание – о жизни и творчестве ветерана нота-
риата НПСК Надежды Николаевны Ковтуненко – было 
презентовано в рамках празднования 25-летия став-
ропольской палаты, став настоящим открытием и вы-
звав искренний ответный отклик у коллег!

«Ваши строки – молитва»

Одаренных и талантливых людей в нотариате Став-
ропольского края немало. Так повелось изначально и 
так продолжается поныне. Это одна из отличающих 
черт, основа активности сообщества и плодотворно-
сти в достижении самых разных целей и задач – от 
профессиональных до социально значимых. 

Есть у нотариусов и своя поэтесса, стихотворения 
которой год от года, событие за событием воспевают 
и – глубинной проникновенной поэтикой – освящают 
историю краевого нотариата.

В любое время, хоть зима, хоть лето,
За доброту души – святая плата –
Какие брызги солнечного света 
Нам дарит наша милая палата!

Здесь люди без упрека и изъяна,
С которыми так хочется встречаться!
Они сердца волнуют постоянно,
Общаться с ними всяк почтет за счастье.

Так и у нас всегда в нотариате
Немало есть друзей среди клиентов.
Тепло им в нашей солнечной палате,
И служащих ее заслуга в этом!

Живет нотариат на Ставрополье,
Наметив жизни правильный посыл:
Под звон святых российских колоколен
Служить России до последних сил!..

Эти строки узнавае-
мы и любимы всеми но-
тариусами Ставрополья. 
Они принадлежат перу 
человека, стаж которо-
го в нотариате равен без 
малого полувеку. Имен-
но она – ветеран нота-
риата НПСК Надежда 
Ковтуненко – была при-
глашена в центр зала и 
стала истинным центром 
внимания и душевности 
всех окружающих на уни-
кальном для нотариата 
Ставрополья, да и для 
нотариата России, со-
бытии – рождении книги 
стихотворений, книги, 
бережно сохраняющей 
нашу историю!

«Надежда Николаевна – это космос!»
Часто ли в нотариальных палатах, которые 
есть в каждом регионе России, выходят кни-
ги? Случается. Например, книги, посвящен-
ные историческим экскурсам в прошлое 
нотариата той или иной области, края, респу-
блики. Или книги, выпускаемые к юбилеям 
палат: 10-летнему, 20-летнему… 

– Такому отноше-
нию к жизни, какое 
нам демонстрирует 
наша коллега Надеж-
да Николаевна Ковту-
ненко, надо учиться, 
– убежден президент 
нотариальной палаты 
Ставрополья Нико-
лай Кашурин. – Оно, 
кстати, очень удачно 
и неспроста, видимо, 
стало заглавием этой 
книги – «Мир обогреть теплом своей души…». Перед 
нами строка, вышедшая из-под пера Надежды Ни-
колаевны и отражающая смысл ее жизни… Я уверен, 
что дороже всех наград для человека – оценка его 
коллег. И это издание, инициатива появления на 
свет которого была единодушно поддержана нота-
риальным сообществом края, и есть та самая высо-
кая оценка, которую коллеги дали творчеству На-
дежды Николаевны и ее жизни, ее верности своему 
призванию. Нам надо знать и помнить своих право-
фланговых. Выход книги для нас – первый, пробный 
шаг, но он важен для молодежи, ведь книга оста-
нется навсегда с ними. Она будет передана от по-
коления к поколению, останется навсегда свиде-
тельством той честной и ответственной позиции ее 
автора, человека, отзывчивого людям, человечного, 
жизнелюбивого, щедрого душой, каким и должен 
быть нотариус. И я уверен, что теперь у Надежды 
Николаевны начнется новый период в жизни, откро-
ется второе поэтическое дыхание, которое позволит 
творить еще плодотворнее, а нам – собирать мате-
риал для второго тома этой книги.

Бесценный дар нотариата

Каждая по-своему отметили значимость и мас-
штабность настоящего явления в нотариате края – На-
дежды Ковтуненко – коллеги Надежды Николаевны. 
Председатель Совета ветеранов нотариальной пала-
ты Ставрополья Зинаида Николаевна Рубанова, вице-
президент НПСК Наталья Фатина, члены правления 
НПСК Елена Глазунова и Лариса Кудрявцева, ветераны 
нотариата Ставрополья Ирина Аршинова, Людмила Ва-
щенко, Вера Малышева, Рита Мандрыко и председа-
тель Совета молодых нотариусов НПСК Анна Мандры-
ко говорили о том, что определяет личность поэтессы, 
что запомнилось из общения с ней, о чем хочется раз-
мышлять, читая ее стихи.

– Сколько помню наше общение с Надеждой Ни-
колаевной, я не переставала учиться у нее и при этом 
быть с ней на равных. Ловите каждое мгновение с ней, 
она одна из лучших, учитесь у нее, ведь она для нас – 
бесценный дар нотариата! – восклицала нотариус Еле-
на Глазунова.

– Мы горды, что жизнь подарила нам знакомство с 
Вами, Надежда Николаевна! – присоединяется к сло-
вам коллеги ветеран нотариата Рита Мандрыко. – Эта 
книга так важна для нас. Слезы текут от трогательно-
сти и истинности чувств, которые мы все испытываем 
сейчас. Ваши строки – молитва!

– Это не просто прекрасный человек, а чудесный, 
уникальный. Мы знаем друг друга с 1981 года, и с той 
поры она меня только радует, по-хорошему удивляет, 
восхищает цельностью своей натуры, внимательно-
стью к людям, – добавляет председатель Совета вете-
ранов края Зинаида Рубанова. – И до сих пор я без нее 
– никуда, мы советуемся во всех делах и начинаниях.

А какие яркие воспоминания о первой встрече с 
нотариусом Курской ГНК Ковтуненко у нотариуса Но-
воалександровского района Ларисы Кудрявцевой, ко-
торая именно после этой встречи определилась с вы-
бором профессии, напрочь отказавшись от стремления 
поступить в педагогический.

– Зашла я тогда в нотариальную контору района и 
думаю: нотариус – это старый пронафталиненный чело-
век. И вдруг вижу: стильная, подтянутая, энергичная, 
доброжелательная красавица – Надежда Николаевна. 
Она как мама была для всей станицы и окрестных сел. 
И я сразу захотела быть на нее похожей.

– Знаю Надежду Николаевну более 30 лет. Помню 
нашу первую встречу: передо мной, молодым начина-
ющим нотариусом, предстала красивейшая, автори-
тетнейшая женщина, профессионал нотариата!.. Я се-
годня считаю себя ее подружкой и знаю, в чем секрет 
ее отношения к людям и к жизни. Именно в том самом 
тепле души, которым она хочет обогреть нас всех. А 
в ответ от нас, и мы это не скрываем, – единодушное 
обожание к ней!

Добрых слов в этот день было много. Но их не могло 
быть чрезмерно, потому что все звучали от души, что-
бы точно выразить чувства, охарактеризовать Надеж-
ду Николаевну, рассказать о ее поступках и делах, об 
отношении к жизни. С распахнутыми глазами впитыва-
ли все услышанное молодые нотариусы, а двоим из них 
– ведущим этой презентации Диане Цупило и Ивану 
Кашурину – пришлось сложнее остальных. Не так про-
сто сохранять самообладание, держать строгую линию 
сценария презентации, когда один до глубин серд-

ца трогательный момент 
сменяется другим.

А после выступления 
коллег пришло время 
держать слово и  вино-
внице торжества. Сколь-
ко стихотворений – от 
хрестоматийных, люби-
мых коллегами до новых, 
впервые озвученных – 
предстало на суд участ-
ников презентации. Залом 
владели мелодика, стро-
фика, поэтика и – история! 
Приятным подарком ока-
зался для поэтессы вы-
ход молодых нотариусов, 
которые под фоторяд из 
архивных и современных 
снимков о ее жизни про-
декламировали несколь-
ко стихотворений.

Нотариус – таинственное слово,
Пришедшее из глубины веков.
Защитник он родного дома, крова
От всяких бед, ненастий и оков!

Кто есть нотариус? Закона сила!
Профессии волшебный амулет!
Величие труда взамен унылой,
Рутинной службы до скончания лет!

Нотариус – к работе уваженье,
Где есть простор таланту и уму.
И честное, достойное служенье 
Стране родной, народу своему!

Какие образные и мощные, честные и чистые по 
степени их открытости строки! Об этом в том числе 
говорили их автору все участники презентации, ког-
да в ее завершении состоялась автограф-сессия. На-
дежда Николаевна  подписывала книги, общалась, 
принимала поздравления. Что может быть счастливее 
таких моментов для творческой личности? Об этом мы 
ее еще спросим. Только пусть с нами будет космос ее 
личности!.. 

Елена Гончарова

Мир обогреть теплом своей души

Нет такого человека в коллективе нотариусов Став-
ропольского края, который бы не слышал и не любил 
бы стихов Надежды Николаевны Ковтуненко. Почему? 
Да потому, что написаны они замечательным, целеу-
стремленным, ярким человеком, коллегой. Надежда 
Николаевна Ковтуненко – ветеран нотариата нотари-
альной палаты Ставропольского края, заслуженный 
юрист Российской Федерации, бессменный наставник. 
В нотариате она с 1963 года. За долгий и самоотвер-
женный труд была награждена Федеральной нотари-
альной палатой медалью «За добросовестный труд в 
нотариате» I степени и нагрудным знаком «За заслуги 
перед нотариатом».

Надежда Николаевна пишет обо всем, что волнует 
ее неравнодушное сердце. Это радостные и трагиче-
ские события из истории нашей страны. Это посвяще-
ния друзьям и коллегам. Это наполненные гордостью 
строки о любимом нотариате Ставропольского края. 
Она всегда щедро раздавала это свое богатство лю-
дям, от этого и сама обогащаясь духовно. Кому-то 
теплые, искренние, мудрые строки отправлялись в 
письме, кому-то были подарены при встрече, кому-то 
вручены на юбилее, а кому-то адресованы просто так, 
без повода. Но все, кому досталась частичка ее серд-
ца, живущая в поэтических строках, бережно и с осо-
бым трепетом хранят их. 

Так бы и жили эти стихи в поэтических тетрадках 
или в газетных публикациях, хранились бы у друзей, 
если бы не книга, изданная по инициативе и под лич-
ным руководством Николая Ивановича Кашурина в со-
ответствии с его концепцией проекта.

Жизненный девиз Надежды Николаевны – «Мир 
обогреть теплом своей души» послужил названием 
книги, посвященной жизни и творчеству этого пре-
красного, великого душой человека. Издание содер-
жит в себе не только стихи Надежды Ковтуненко, но 
и большой объем информации об этом поистине не-
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«Выход книги для нас – первый, 
пробный шаг, но он важен для 
молодежи, ведь книга останется 
навсегда с ними, будет передана 
от поколения к поколению. Уверен, 
теперь у Надежды Николаевны 
начнется новый период в жизни, 
откроется второе поэтическое 
дыхание, которое позволит творить 
еще плодотворнее, а нам – собирать 
материал для второго тома этой 
книги».
Николай Кашурин



|№ 33 апрель – май 2018 НотариальНые вести 13 
оТКРыТие

ординарном человеке, воспоминания друзей и коллег, 
воспоминания самой Надежды Николаевны, редкие 
фотографии из личного архива семьи Ковтуненко, лич-
ных архивов нотариусов края и материалы из архива 
нотариальной палаты Ставропольского края. Да и в 
руки книгу приятно взять, так как она исполнена на 
высоком полиграфическом уровне на хорошей бума-
ге, многокрасочная, с яркими насыщенными цветами и 
нарядным оформлением.

Презентация книги и встреча с Надеждой Никола-
евной вызвали огромный интерес у нотариусов Ставро-
польского края, стали настоящим праздником. Такие 
события и впечатления от них 
обычно запоминаются на всю 
жизнь. 

На презентацию собрались 
все нотариусы Ставрополь-
ского края, и началась она с 
вступительного слова прези-
дента НПСК. Николай Кашурин 
подчеркнул, что эта книга, по-
священная одному человеку, 
коллеге, позволяет не толь-
ко понять и проследить всю 
25-летнюю историю небюджет-
ного нотариата края, но более 
того, разворачивает панораму 
всей истории ставропольского 
нотариата, отражает тот неоценимый вклад в историю 
нашу многих предшественников и современников – от 
Георгия Константиновича Праве до нотариуса номер 
один, президента Федеральной нотариальной палаты 
Анатолия Ивановича Тихенко и тех нотариусов, кото-
рые сегодня трудятся на благо каждого человека. 

Николай Иванович обратил внимание слушателей, 
что собранные в книге стихи Надежды Николаевны, 
посвященные любви к Родине, коллегам и друзьям, 
близким, к профессии, которая стала ее судьбой, пока-

зывают хрупкую душу 
человека, так тре-
петно чувствующего 
жизнь, и поистине без-
граничный талант, ее 
богатый и разнообраз-
ный внутренний мир. 

– Поэзия Надежды 
Ковтуненко тонкая и 
глубоко лиричная, в 
ее стихах много света, 
добросердечия и ис-

кренности, – сказал Николай Ивано-
вич. – Ее стихи рождены не столько 
разумом, сколько ее, таким небез-
различным, сердцем. 

В заключение лидер нотариата 
края пожелал Надежде Николаевне 
новых творческих успехов и новых 
строк, которые продолжат радовать 
нас и обязательно войдут во второй 
том ее стихов. 

Поздравления и много добрых 
слов в свой адрес услышала по-
этесса от друзей и коллег по работе, 
которые отметили ее человеческие 
качества, отзывчивость и умение 
всегда прийти на помощь другим. 
Выступающие рассказали о первых 
встречах с Надеждой Николаевной, 

о долгих годах дружбы с этим удивительным челове-
ком, интересным собеседником, грамотным и умным 
наставником. 

«Надежда Николаевна – это целый космос», – так 
отозвалась нотариус города Ставрополя, член прав-
ления нашей палаты Елена Глазунова. А ветеран но-
тариата нотариальной палаты Ставропольского края 
Ирина Аршинова призвала молодых нотариусов края 
учиться ответственному и неформальному отноше-

нию к делу, учиться мудрости у наших золотых на-
ставников, таких как Надежда Николаевна, без опыта 
и знаний которых мы не сможем состояться как про-
фессионалы. 

Сама виновница торжества поблагодарила нота-
риусов и лично Николая Ивановича Кашурина за вни-
мание к себе и своему творчеству, за чудесную книгу, 
о которой она, как призналась, не могла и мечтать. 
Надежда Николаевна прочла много своих стихотво-
рений. Гости праздника отвлеклись от обыденной 
суеты, от прозы жизни и окунулись в чарующий мир 
поэзии и красоты. В заключение вечера Надежда Ни-
колаевна поблагодарила присутствующих за участие, 
за возможность вместе пережить такие счастливые 
и трогательные минуты общения, пригласила вместе 
сфотографироваться на память об этом запомнив-
шемся для всех событии.

Доброго здоровья Вам, Надежда Николаевна, 
благополучия! Вдохновения в творчестве, в жизни, во 
всем, к чему прикасается Ваше сердце! 

Елена Белова,
нотариус Минераловодского

городского нотариального округа,
член Школы журналистики НПСК 

Есть у нотариусов Ставрополья своя 
поэтесса. Ее стихотворения год от 
года, событие за событием воспевают 
и – глубинной проникновенной 
поэтикой – освящают историю 
краевого нотариата. Это ветеран 
нотариата НПСК Надежда Ковтуненко.

близКое ДалеКое

Текст Инны Бакай, нотариуса Минераловодского городского округа   Фото автора

Для Раисы Федоровны Кабышевой мы, пожалуй, 
самые главные и дорогие гости. По состоянию здоро-
вья она не может принимать участие в торжественных 
митингах и парадах, а ведь так хочется разделить ра-
дость Великой Победы. 

Еще видя нас с порога, Раиса Федоровна плачет 
и тут же добавляет, что это слезы радости. И нас эти 
чувства переполняют до глубины души, а что может 
помочь выразить их, как не песня?!. Вот почему юный 
аккордеонист Кирилл Бакай из года в год играет пес-
ни военных лет, и мы вместе с гостеприимной хозяй-

«я передам картину 
в ваш музей…»

Есть в нашем Минераловодском нотариальном округе 
традиция – на протяжении многих лет вместе со школь-
никами, учащимися МБОУ гимназии № 103 города Мине-
ральные Воды, посещать и поздравлять ветеранов войны, 
детей войны и тружеников тыла накануне 9 Мая. 

кой подпеваем, рассаживаемся за стол, а в перерывах 
между песнями беседуем.

Каждая наша встреча – зерно к зерну – добавляет 
воспоминаний в копилку памяти о тех страшных годах, 
самым тяжелым из которых для нашего ветерана было 
время оккупации Минеральных Вод. Но самым траги-
ческим воспоминанием для Раисы Федоровны остает-
ся это:

– В момент оккупации на Ставрополье находилось 
много эвакуированных евреев из Украины, Белоруссии, 
Крыма и Ленинграда. Самым большим массовым захо-

ронением евреев на Ставро-
полье являлся противотанко-
вый ров на окраине нашего 
города, – говорит она, а губы 
дрожат. – Сюда свезли для 
уничтожения еврейское на-
селение со всей Минерало-
водской курортной группы. У 
меня и моей мамы на глазах 
проходили колонны детей, 
женщин и стариков. Они даже 
не догадывались, что их гонят 
на верную смерть. И один ев-
рейский мальчик так горько 
плакал и просил у дедушки 
кушать, что, преодолев страх 
быть расстрелянной на месте, 
я отдала ему свой кусочек ле-

пешки-мамалыги. А дедушка 
этого мальчика в благодар-
ность передал мне картину, 
нарисованную внуком. Эта 
картина и сейчас хранится у 
меня… Я пыталась связаться 
с еврейской общиной в го-
роде Пятигорске, но тщетно: 
они картиной не заинтересо-
вались. А ведь у нее ценность 
не художественная, а истори-
ческая… 

Мы уже слышали эту 
историю. И каково же было 
удивление ветерана, что 
школьники не забыли данное 
раньше слово – рассказать 
историю этой картины и, воз-
можно, найти хоть какую-то информацию про мальчи-
ка, ее автора. Ведь чтить традиции и знать историю 
города – это для гимназистов одно из правил жизни. 

Результатом их работы стал документальный фильм 
«Большая трагедия маленького города», в котором нет 
многочисленных фактов, но есть эмоции людей, стол-
кнувшихся с трагедией. Этот фильм был представлен 
в январе 2018 года в Москве на Международной на-
учно-практической конференции «Холокост: память 
и предупреждение», прошедшей в рамках «Недели 
памяти» и организованной научно-просветительным 
центром «Холокост» совместно с Российским еврей-
ским конгрессом при поддержке Правительства Мо-
сквы. А кроме того, фильм получил диплом первой 
степени на торжественной церемонии награждения 
победителей XVII Международного конкурса «Память 
о Холокосте – путь к толерантности».

Фильм был показан широкому кругу зрителей: в 
зале присутствовали государственные и обществен-
ные деятели, руководители конфессий и националь-
ных диаспор, ветераны Великой Отечественной войны, 
бывшие узники лагерей и гетто, а также послы Ав-
стрии, Венгрии, Германии, Греции, Испании, Польши, 
Турции, Франции и высокопоставленные дипломаты из 
других стран. После просмотра в зале стояла тишина, 
и только президент Фонда «Холокост» Алла Гербер 

сказала: «Прошу обратить 
всех присутствующих вни-
мание: в маленьком городе 
Минеральные Воды русская 
женщина, преданная памя-
ти к маленькому человеку и 
его картине, хранит ее уже 
75 лет». Зал взорвался апло-
дисментами.

Мы рассказали, что Алла 
Ефремовна заинтересо-
валась судьбой картины и 
предложила Раисе Федоров-
не разрешить поместить кар-
тину в музей Мемориальной 
синагоги на Поклонной горе. 
Хранительница картины по-
благодарила за это предло-

жение, но ответила школьникам так: «Знаете, ребята, 
вы мне так дороги, как внуки, и я хочу, чтобы картина 
хранилась здесь – в Минеральных Водах, в музее ва-
шей гимназии».

…Разве могла я подумать, что, совершая вызов на 
дом к Раисе Кабышевой в 2003 году, выполняя свою 
нотариальную работу, помогу в итоге выполнить са-
мое сокровенное желание ветерана – напомнить 
людям о холокосте и его последствиях, заставить за-
думаться о проблеме геноцида и неравенства людей, 
пробудить желание знать и помнить об этой траге-
дии, рассказать о нашем городе и его истории всей 
стране, всему миру. 

P.S.
с другой участницей великой отечествен-
ной войны, летчицей Марией Григорьев-
ной Пронской, нам, к великому сожалению, 
встретиться не пришлось. Мария Григорьев-
на на 94-м году жизни ушла в Бессмертный 
полк и прошлась по улицам и главной пло-
щади нашего города с ним… Навсегда оста-
нутся в нашей памяти ее рассказы о ночных 
вылетах и сбитых ею фашистских самолетах.
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Внуки и деды пели песни Победы

Пели. А потом внуки подарили де-
дам угощение – настоящее, фронто-
вое – военно-полевую кухню с самыми 
памятными с той огненной поры кашей 
с тушенкой да сладким, крепким чер-
ным чаем с конфетами…

«Мы вас так ждали!..
Здравствуйте!..
Встретимся на концерте!»

…Мы еще не успели и зайти в холл 
геронтологического центра нашего 
края, как отовсюду послышались ра-
достные возгласы. Бабушки и дедуш-
ки с такими знакомыми за годы на-
ших встреч, что их без преувеличения 
можно назвать родными, лицами при-
ветствовали нас. Кто-то махал рукой, 
кто-то улыбался издали, кивая головой, а кто-то 
спешил навстречу. 

– Сегодня споем! – слышу поблизости. О, да это 
же замечательная руководительница ансамбля 
«Рябинушка», виртуозный аккомпаниатор Полина 
Щербакова. Под ее началом в центре без малого 
два десятка лет поют песни все, кто дружен с му-
зыкой и словом. В руках у Полины Федоровны букет 
ландышей, который она протянула нам, добавляя: 
«Это я срезала в саду около дома – для вас!»

Как благодарить за подобную открытость и ис-
кренность?! С ними обращаются к нотариусам Став-
рополья и руководство, и персонал краевого герон-
тологического, и, конечно, его жители.

– Я сегодня буду петь песню на новое свое сти-
хотворение – «Провожала мать сына», – подходит 
к нам одна из творчески одаренных людей цен-
тра – Любовь Твердохлебова. Любовь Николаевна 
– человек, который живет поэзией, ее стихи регу-
лярно публикуются в газете СКГЦ «Доброе слово», 
ими она старается делиться со всеми вокруг. Вот и 
сейчас, не дожидаясь начала праздника, запевает 
для нас. И мы стараемся в суматохе и шуме послед-
них приготовлений прислушаться к удивительной 
и трагической по сюжету истории о том, как мать 
ждала своего сына с фронта…

…А о том, как он все-таки вернулся домой, да 
мать, увы, его не дождалась, и только синичка, 
душа ее, прилетела на свидание с родной крови-
нушкой, мы дослушали, уже когда наш дружеский 
концерт-перекличка «Песни Победы поют внуки и 
деды» начался.

Непростой получился концерт. Из тех, которые 
с трудом даются ведущим, – ведь то и дело пере-
хватывает горло, слезы скатываются по щекам, и 
так – от номера к номеру. А как непросто исполни-
телям – проживать и переживать такие, например, 
песни, как «Огонек», которую исполнил ансамбль 
«Рябинушка», или «В землянке», которую подарил 
залу солист «Рябинушки» Александр Суслов. Даже 
такая, казалось бы, мирная по времени написания 
и содержанию песня «А море всегда останется мо-
рем!..» в программе этого концерта звучала особен-
но, затронула сердца нотами глубокой любви – к 
Родине, к истинным ценностям – в голосе еще од-
ного солиста, Владимира Николаевича Родионова.

– Я не могу скрыть чувство гордости сопричаст-

ностью приближающемуся прекрасному празднику 
– 9 Мая и чувство удивления и восхищения теми, кто 
участвует в этом концерте, – сказал член правления 
нотариальной палаты СК, нотариус города Ставро-
поля Иван Кашурин. Как раз он был одним из ве-
дущих этого концерта. И добавил, что удивляется 
талантам, которые в таком большом количестве со-
брались в этом зале, на этой сцене. 

Перечислять имена и фамилии тех, кто в концер-
те-перекличке самым достойным образом пред-
ставляли геронтологический центр, можно беско-
нечно. Только выступающих в «Рябинушке» было 
около двадцати человек. А какие стихи прочли Зоя 
Николаевна Богомолова и Любовь Прокофьевна 
Логачева! Стихотворение первой – «Трудный бой» 
погрузило зал в обстановку жаркого и страшного 
боя, а стихотворение «Мать» Александра Твардов-
ского, которое прочла вторая выступающая, стало 
настоящим гимном материнского подвига 
– жертвенности и самоотдачи – во имя де-
тей, во имя Родины.

Будет наше Отечество
непобедимо

Ответом Совета молодых нотариусов 
Ставрополья на столь разнообразные по 
жанрам и глубокие по проникновению в ту 
эпоху номера концерта стали песни, стихи и 
танцевальный номер.

Именно он – песня-танец «Ах, эти тучи в 
голубом» – и стал первым «ответом» в ряду 
переклички молодых и мудрых. Этот номер был от 
песни в собственном исполнении до танца подго-
товлен силами его участников – молодых нотариу-
сов Олега Глотова, Анны Некрасовой, Елены Бело-
вой, Анны Мандрыко, Галины Ходаковской, Дианы 
Цупило и Марины Тафинцевой. 

«Это как картинка из нашей юности», – сказала 
после концерта подошедшая ко мне пожилая жен-
щина с медалью на груди. И верно, нотариусы, оде-
тые в форму солдат Победы, постарались попасть 
в самую суть того времени и напомнили о том, что 
вера в лучшее преодолевала все, даже ужасы и го-
рести войны, рассказали, как ждали возвращения с 
фронта любимых людей девушки и женщины. 

Не забыли молодые нотариусы Ставрополья и 

тему материнской любви. Ее, как мы помним, под-
няли поэтессы центра, представительницы старше-
го поколения. А молодые нотариусы Марина Сним-
щикова, Анна Мандрыко и Диана Цупило подарили 
залу песню «Мама-мамочка», связав воедино два 
времени, поклонившись матерям тем и сегодняш-
ним – за чуткость, любовь, заботу и 
верность. Песня от внучек Победы по-
трясла зал – аплодисменты не смолка-
ли.

Но кроме тех, кто сражался за Роди-
ну на фронтах войны, тех, кто помогал 
ей, не жалея своих сил, трудясь в тылу, 
сражаясь в партизанских отрядах, спа-
сая жизни бойцов в госпиталях, были 
еще и те, кто только начинал жизнь. Их 
называют сегодня «дети войны», и их не 
обошел в программе выступления но-

тариат края, представив номер самого маленького 
участника концерта – ученицы 2 «А» класса лицея 
№ 23 города Ставрополя Софии Гончаровой, кото-
рая под фоторяд хроники военных лет, на котором 
были изображены дети войны, прочла стихотворе-
ние Самуила Маршака «Мальчик из села Поповки».

…Стоит белоголовый Петя 
И плачет, как старик, без слез.
Три года прожил он на свете,
А что узнал и перенес…
…Не выпускай, боец, винтовки,
Пока не отомстишь врагу
За кровь, пролитую в Поповке,
И за ребенка на снегу, – звучал детский голосок, 

наполненный верой в силу и 
волю наших защитников вы-
стоять и победить.

Как здорово, что у со-
временного поколения юных 
есть такие предшественни-
ки, у которых можно брать 
пример жизни, на которых 
с честью можно ориентиро-
ваться, не задавая вопросов, 
как надо жить. И когда через 
весь зал – с большим трудом 
для того, чтобы подарить ре-
бенку на сцене букетик ве-
сенних цветов, – торопилась 
бабушка, хотелось ей и всем, 
кто находился в зале, пода-
рить цветы и сказать «СПА-
СИБО!».

Два главных чувства владели в этот день зри-
телями и выступающими на концерте-перекличке: 
любовь к Родине – России и гордость ее героиче-
ским прошлым и славным настоящим, а также вера 
в ее великое и счастливое будущее. Об этом так или 
иначе старался сказать каждый, и номер «Родина-

мать» в исполнении членов Совета молодых нотари-
усов НПСК Анны Мандрыко, Марины Снимщиковой, 
Дианы Цупило, Ивана Кашурина и Евгения Савуш-
кина добавил оттенков этой теме.

– Нет конца и края нашей дружбе, как нет пре-
дела нашей благодарности тем, кто стоял и стоит 
на правом фланге, защищая Отечество, тем, кто в 
горниле военных событий сохранял и по сей день 
сохраняет в себе суть человечности, – звучали 
со сцены слова ведущих. – Для кого героизм – не 
громкое красивое слово, а отношение к жизни. Кто 
носил и носит имя солдата!..

Именно в этот день и час в стенах геронтологи-
ческого центра состоялась премьера стихотворения 
ставропольской поэтессы, помощника президен-
та НПСК по взаимодействию со СМИ, члена Союза 
писателей России Елены Гончаровой «Я – русский 
солдат».

За Россию, за Родину встанем едино –
Локоть к локтю, мы вместе, мы сила и честь!
Будет наше Отечество непобедимо,
Потому что СОЛДАТЫ в нем были и есть.
Будет наше Отечество непобедимо,
Потому что ГЕРОИ в нем были и есть! – один 

за другим читали молодые нотариусы обращения 
от имени участников Великой Отечественной вой-
ны, героев-афганцев, участников военных действий 
в горячих точках, от кадетов и курсантов военных 
училищ. 

А завершил концерт настоящий гимн грядущего 
праздника – песня «День Победы». Ее пели всем за-
лом, встав, объединены одной радостью, одной бо-
лью, одной верой и любовью.

Палитра чувств,
единая для всех нас

Именно о палитре сообща переживаемых 
чувств говорил всем, кто собрался в зале, дирек-
тор Ставропольского краевого геронтологиче-
ского центра Константин Больбат:

– Это великий праздник, – сказал он. – И мы 
все накануне его переживаем самые важные для 

Да еще как пели! Дружно, с жаром, с душой, делясь всеми чувствами, которые связывают нас с Днем Победы. Внуками 
в этом песенном диалоге были молодые нотариусы нотариальной палаты Ставропольского края, организовавшие эту 
встречу, а дедами – представители того военно-фронтового поколения и дети войны, которые живут в стенах Ставро-
польского краевого геронтологического центра.

быТь ВМеСТе

Текст Елены Гончаровой   Фото Виктора Нестеренко
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РаВНеНие На…

Текст Елены Гончаровой   Фото Антона Булучевского

А именно столько лет радушной хозяйке это-
го дома – участнику Великой Отечественной войны 
Марии Александровне Ерастовой. Многие годы она 
является настоящим примером жизнелюбия и стой-
кости для нотариата Ставрополья. Ведь когда бы ни 

пришли к ней – проведать или поздравить с праздни-
ком – нотариусы и сотрудники контор, члены комис-
сии НПСК по взаимодействию со СМИ и Школы жур-
налистики нотариальной палаты Ставропольского 
края, видят они, что и в этом возрасте Мария Алек-
сандровна не теряет активности, успевает все: и поу-
хаживать за собаками во дворе, за кошками и цвета-
ми в доме, за лимоном и пальмой (да-да, огромными, 
с человеческий рост!) в саду. Тут не до вида из окна. 
Тем более что дом ветерана стоит на самой границе 
оползневой зоны, вызывая все больше обоснованных 
переживаний, чем восхищения лесами на горизонте.

Раз от раза мы все больше сближаемся с ба-
бушкой, больше узнаем о ее жизни – нелегком 
детстве без матери, военных годах, в которые она 
была отважной связисткой, о жизни и обустрой-
стве в послевоенное время, о ее семье. Конечно, 

«В День Победы
я была в Дрездене»
Ее небольшой беленый домик стоит на краю обрыва. И то, 
что из окна открывается невероятный, захватывающий 
дыхание своей первозданной красотой вид на Мамайский 
лес, которым с одной из сторон окаймлен Ставрополь, те-
ряет смысл, стоит только представить, что тебе 94 года…

особо трогательными наши встречи бывают 9 Мая, 
ведь это особенно дорогой день, в который хочет-
ся быть рядом с Марией Александровной, пода-
рить ей радость и поддержку.

…В этот День Победы мы собирались на парад, 
но до того – святая традиция – к бабушке Маше. 
Букеты сирени, комнатное растение – ярко цвету-
щий цикламен, сладости и угощения для ветерана 
– все с нами. Стучим в зеленые ворота ее двора. 
Открывает сын: приветливо приглашает в дом, где 
ждет Мария Александровна. «Проходите-прохо-
дите, пожалуйста!» – слышим ее голос, ставший 
таким родным для нас. «Мы ненадолго, бабушка, 
здравствуйте!» – заглядываем в аккуратную ее 
комнатку и встречаем такой дорогой нам взгляд 
светлых и глубоко мудрых глаз. 

Так случается не впервые: заезжаем на пять 
минут, а просиживаем час-полтора. Незаметно бе-
жит время в общении... 

«Сколько же у вас цветов!» – восклицает нотари-
ус Шпаковского района Диана Цупило, рассматри-
вая букеты, стоящие в вазах и банках на столе. Но 
такой сирени, как у нас, еще нет. Ее, белоснежную, 
пышную, пышущую ароматом весны и Победы, да-
рим бабушке. «Да, это необыкновенная сирень. Я 
очень люблю этот кустарник, он цветет ко Дню По-
беды», – говорит Мария Александровна, принимая 
и другие наши гостинцы. А в ответ показывает нам, 
каким невероятным по размерам и душевным по его 

содержимому конвертом одарил ее в преддверии 
73-й годовщины Великой Победы один из детских 
садов нашего города. Его воспитанники собрали 
для ветерана десяток открыток – выполненных са-
мостоятельно – с поздравлениями в стихотворениях 
и прозе, от всей души – к празднику. 

Пока мы вслух читаем открытки, по телевизо-
ру идет трансляция парада Победы на Красной 
площади. «Бабушка, а помните, где Вы встретили 
Победу?» – задаем вопрос. «Помню. Это случилось 
в Дрездене. Слышу на улице крики, выстрелы, ду-
маю, что произошло? А там кричат: «Победа! Мы 
победили!» И по радио потом объявили, что фа-
шистская Германия капитулировала, что враг по-
вержен, победа».

Как-то сама собой тема переходит в современ-
ность, говорим про акцию «Бессмертный полк». Нас, 
молодых, поражают и восхищают ее масштабы, да 
и мы в этом году решили присоединиться к акции: 
пройти по главной площади и центральным ули-
цам краевого центра к мемориалу «Вечный огонь» с 
портретами ветеранов Великой Отечественной во-
йны от нотариальной палаты края. Рассказываем об 
этом бабушке. Она качает головой: «Нет, мне не по-
нять, зачем фото людей умерших на палках несут на 
параде». Но потом, правда, соглашается с нами, что 

это помогает сохранить память о героях той войны 
и рассказать молодежи о событиях огненных лет, 
чтобы был пример, чтобы знали и помнили.

Обнимают бабушку, расставаясь с ней нена-
долго, и те, кто впервые пришел к ней в этот день, 
такие как сотрудник нотариальной конторы Буден-
новского района Дмитрий Кайванов, и те, кто стал 
давним другом Марии Александровны, как, напри-
мер, помощник нотариуса Шпаковского района На-
талья Подъячева. Шустрый питомец бабули – коте-
нок Тотошка – успел всласть наиграться с нашей 
обувью, к его радости брошенной на половике у 
входа в комнату.

– Бабушка, скоро же у Вас будет юбилей, – гово-
рим мы, собираясь уходить. – Готовьтесь, приедем, 
устроим вечеринку!..

Мария Александровна смеется вместе с нами 
от души. Но в этой шутке, конечно, есть доля важ-
нейшей правды. И не только в октябре мы придем в 
этот беленький домик на обрыве, но и еще неодно-
кратно до этого. Потому, что без нашей бабушки мы 
не можем представить себя, потому что ее теплый 
взгляд, искреннее желание нас накормить, уго-
стить не заменишь ничем на земле. Потому что за 
годы знакомства с ней Победа для нас – это и она, 
наша бабушка Маша. 

быТь ВМеСТе

того, чтобы быть челове-
ком, чувства – сопричаст-
ности своей истории, стра-
не, своему народу и его 
подвигу в этой священной 
войне. 

Константин Эдуардович 
поблагодарил нотариаль-
ную палату Ставрополья, ее 
президента, заслуженного 
юриста РФ Николая Кашу-
рина и, конечно, молодых 
нотариусов края за чуткое 
и теплое внимание к центру.

– Мы счастливы, что такая добрая и важная 
инициатива – быть вместе, проводить сообща са-
мые радостные и самые глубокие по степени их 
духовной глубины минуты – за годы окрепла и 
укоренилась, – добавил директор СКГЦ. – Напом-
ню вам, что именно Ивану Кашурину и нотариусу 
города Ставрополя Марине Кашуриной принад-
лежит идея проведения таких емких и разноо-

бразных по их содержанию творческих встреч в 
геронтологическом центре. 

– В такие моменты я не могу сдерживать сле-
зы, – призналась председатель Совета молодых 
нотариусов нотариальной палаты Ставрополь-
ского края Анна Мандрыко, – и не старалась их 
сдержать сегодня. Потому что все, что мы, моло-
дежь, можем сделать для вас, тех, кто сражался 
на фронте и в тылу, кто прожил опаленное огнем 
детство, – это только от всей души сказать: «Мы 
помним, мы знаем, мы гордимся и понимаем, ка-
кой бесценный подарок сделали нам вы, наши ге-
рои, так скромно и благородно живущие рядом». 

Сколько слов признаний и благодарности зву-
чало в этот день от молодых нотариусов в адрес 
ветеранов и участников Великой Отечественной 
войны, работников тыла, детей войны уже не со 
сцены, а после концерта, в душевной атмосфере 

военно-полевой кухни, когда сообразно веле-
нию сердца перемежались подносимые нехитрые 
блюда военного обеда и песни военных лет.

«Катюша», «Смуглянка», «Не плачь, девчонка», 
«Последний бой, он трудный самый…», «От героев 
былых времен…»… На одном дыхании пелись эти 
песни вокальными хозяевами площадки военно-
полевой кухни у парадного входа в геронтологи-
ческий центр. В это время молодые нотариусы и 

сотрудники нотариальных контор края помогали 
разносить подносы с солдатской кашей, конфета-
ми и чаем, а заодно и подпевали ансамблю, как и 
все остальные участники этой части праздника. И 
там, и тут – от стола к столу разносились 
строки таких дорогих сердцу песен. А под 
песню «Случайный вальс» стали выходить 
пары танцующих – и не только бабушек и 
дедушек, но и молодых нотариусов – пар-
ней и девчат, которые пригласили на та-
нец ветеранов.

В этот день никто не остался в стороне. 
Букеты с сиренью были подарены в завер-
шение праздника, общее фото навсегда 
сохранит в памяти этот яркий солнечный 
майский день, а солдатская каша и чай 
были переданы и всем тем, кто, живя в ге-
ронтологическом центре, не мог быть на 
концерте и попробовать угощение от но-
тариата края.

…Утихли песни, умолкла музыка. Со-
брались в обратный путь отзывчивые по-
мощники нотариусов – военнослужащие 
войсковой части 54801 247-го гвардейского де-
сантно-штурмового Кавказского казачьего полка 
Воздушно-десантных войск Российской Федерации 
под командованием командира гвардии подпол-

ковника Алексея Куликова, столь любезно предо-
ставившего военно-полевую кухню. 

Сели в машины нотариусы и сотрудники аппара-
та НПСК. Ехали и жили – вновь и вновь жили тем, 

что только что посчастливилось ощутить, что никог-
да не пройдет и не забудется, – нашей дружбой, на-
шим единством и нашей Победой, которой никогда 
не стать прошлым. Она всегда с нами. 

Конечно, особо трогательными наши 
встречи бывают 9 Мая, ведь это 
особенно дорогой день, в который 
хочется быть рядом с Марией 
Александровной, подарить ей радость 
и поддержку.
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зажги синим
Так называлась акция, проведенная Советом молодых нотариусов нотариальной палаты Ставропольского края в ба-
тутном центре города Ессентуки. Она была посвящена Всемирному дню распространения информации об аутизме и 
детям-аутистам, которые, как убеждены молодые нотариусы, должны жить в среде с равными для всех возможностями.

азъ еСМь

Аутизм, или расстройство ау-
тистического спектра, – диагноз, 
который слышат родители каждо-
го 68-го ребенка на планете. Одно 
слово, и судьба семьи меняется, 
как линия кардиограммы у только 
что остановившегося сердца.

Косность общества и слабые 
познания в области медицины и 
коррекционной педагогики фор-
мируют стереотип, который тя-
жело ломается: ребенок не будет 
взаимодействовать со сверстни-
ками, он не будет говорить, он 
не хочет дружить, он не создаст 
семью, он не нужен обществу, а 
значит, откажитесь, передумайте, 
не отягощайте себе жизнь. Огром-
ная ледяная волна падает сверху 
на родителя, не дает сделать вдох, не дает думать 
ни о чем, кроме этих страшных пророчеств специ-
алистов...

После таких стадий осознания неизбежного, как 
отрицание, гнев, депрессия, приходит принятие. Ты 
принимаешь ребенка таким, какой он есть, отодви-
гаешь собственные эгоистичные амбиции как мож-
но дальше и стараешься научить его жизни в обще-
стве, жизни без тебя.

На этой стадии начинается борьба – ежеднев-
ная и ежечасная. Ты борешься с нервной системой, 
забирающей ребенка и уводящей его в неизведан-
ный аут, ты борешься с окружающими, которые не-
пременно воспользуются возможностью дать пе-
дагогический совет, не забывая сказать: «Какой 
невоспитанный! Что в головах у родителей?!», ты 
борешься с врачами, которые, увы, грустно будут 
на тебя смотреть в надежде на то, что ты сдашься и 
откажешься от особенного ребенка.

Постепенно происходит «аутизация семьи»: ро-
дители устают выслушивать критику о непослуш-
ном ребенке, соседи не пускают своих детей играть 
со странным малышом, который не понимает пра-
вил игры и делает все по-своему, коллеги считают, 
что проблема высосана из пальца и ребенок всего 
лишь педагогически запущен.... Наступает момент, 
когда «раковина захлопывается», и ты остаешься 
один наедине со своим горем.

…Ежегодно 2 апреля весь мир проводит акции, 
посвященные информированию о людях с аутиз-
мом. Замечали: проявление доброты к особенным 
людям способно перевернуть в лучшую сторону ми-
ровоззрение целых семей, вернуть им уверенность 
в будущем. Таким проявлением внимания и заботы 

стало мероприятие, проведенное молодыми нота-
риусами Ставрополья при поддержке президента 
нотариальной палаты Ставропольского края Ни-
колая Кашурина. Это была первая на Ставрополье 
благотворительная акция, приуроченная ко Дню 
информирования о людях с аутизмом.

Организаторы акции рассказывают о том, что из-
начально не знали, будет ли отклик, захотят ли се-

мьи «выйти из тени», заинтересует ли кого-нибудь 
подобное мероприятие. О предстоящей акции было 
объявлено в реабилитационных центрах, социаль-
ных сетях, молодые нотариусы просили людей де-
литься этой новостью. И вот этот день настал.

Цвет дня 2 апреля – синий. Мы с коллегами тоже 
решили его «зажечь синим», собравшись в батут-
ном центре города Ессентуки. В воздухе летала 
сотня синих шаров, для детей были приготовлены 
подарки и фотограф, готовый запечатлеть каждого 
участника акции.

Мы с волнением ждали первых гостей, не зная, 
придут ли все-таки дети и сколько их будет. Все 
коллеги взяли с собой своих детей, дабы родители 
особенных деток не думали, что их приглашают в 
резервацию. Мы были открыты общению и взаимо-
действию, той самой инклюзии, о необхо-
димости развития которой недавно объ-
явил Президент РФ Путин В.В.

Каково же оказалось наше удивление, 
когда с первых минут начали заходить 
семьи с детьми, и их количество исчисля-
лось десятками! Правда, были мамы, кото-
рые, робея, спрашивали, кому показывать 
справку МСЭ, сколько будет стоить участие 
в подобном мероприятии, пустят ли ребен-
ка на батут, если у него неуточненный диа-
гноз. Но когда родители узнавали, что ни-
каких документов в знак доказательства 
нам предъявлять не нужно и что все это соверша-
ется в подарок, их лица начинали светиться от сча-
стья, на глазах некоторых женщин выступили сле-
зы, никто не верил до конца, что такое возможно. 
А как порадовало детей и родителей присутствие 
фотографа, ведь малышей-аутистов очень тяжело 
поймать в кадре, они или слишком активные, или 
смущаются, и у многих семей даже нет четких фо-
тографий собственных детей.

К нам подходили десятки людей и обнимали, 
благодарили, некоторые плакали, угощали конфе-
тами, не зная, как еще можно доказать свою бла-
годарность. Не обошлось без комичных фраз: «Мы 
теперь всей нашей семьей зауважали нотариусов. 
Раньше думали, вы только печати ставите, а вы, 
оказывается, такие добрые дела организуете».

Ставропольской нотариальной палате жела-
ли процветания, а те ребята, которые умели раз-
говаривать, подходили, стесняясь, жали нам руки 
и шептали «спасибо». Более трех часов длилось 
общение: дети прыгали, смеялись, танцевали, ели 
сладости, фотографировались и были счастливы. 
В этот момент все навязанные стереотипы рухну-
ли. На сердце было тепло, когда мы видели глаза 
родителей: они улыбались, общались между собой, 
фотографировались со своими волшебными детка-
ми. Этот день стал для них праздником. 

Многие подходили к нам и рассказывали, как 
они мечтали когда-нибудь попасть в батутный 
парк, но были не в силах позволить себе это, мно-

гие говорили, что, случалось, 
их просили выйти из игровых 
городков за то, что ребенок 
не слушается, недопонимает 
обращенную речь. 

Стоит отметить человеч-
ность руководителей это-
го батутного центра. Они 
сразу дали разрешение на 
проведение нашей акции, 
приготовили для детей 
много разноцветных ша-
ров, дали молодым нота-
риусам Ставрополья в по-
мощь аниматоров, которые 
сразу поняли, что такие 
дети нуждаются в особой 
заботе, и стали развлекать 
их, не обращая внимания 

на причуды многих малышей.
И потом мы долго еще получали сообщения со 

словами благодарности и пожеланиями, чтобы но-
тариальное сообщество края процветало и разви-
валось. Мамы и папы говорили о том, 
что дети до сих пор вспоминают этот 
день, и в этих простых сообщениях 
было столько искренности, тепла, что, 
слезы наворачиваются при прочте-
нии. В такие моменты понимаешь, что, 
даже если в одном маленьком городе 
несколько человек в этот день были 
счастливы, а если и плакали, то от ра-
дости и благодарности за проявлен-
ные заботу и человечность, ты прожил 
его не зря. 

Возникает желание радовать и поддерживать 
этих людей еще и еще, ведь им и так очень непро-
сто... А вот проявлять сострадание и оставаться 
Человеком – это вполне по силам, особенно нота-
риусам, которые обычно «только печати ставят». 

Екатерина Пятибратова,
помощник нотариуса города Кисловодска,

член Школы журналистики НПСК

Мы просто другие

– Цель проведения этого праздника – формиро-
вание толерантного отношения общества к детям, 
больным аутизмом, желание разбить стену, разде-
ляющую наш мир и мир особых детей, привлечение 
внимания к тому, что все дети равны, все нуждаются 
в заботе со стороны взрослых, – говорит об акции 
«Зажги синим» председатель СМН НПСК, нотариус 
города Ессентуки Анна Мандрыко. – Но детям-аути-
стам необходима особая забота, благодаря которой 
они смогут адаптироваться в обществе, а значит, 
стать полноправными гражданами нашей страны. 

И не надо удивляться, задавая вопрос, почему 
нотариусы Ставрополья решили уделить внимание 
этой проблеме. По статистике, если еще 30 лет на-
зад 1-2 случая аутизма приходились на 10 000 че-
ловек, сейчас с аутизмом рождается каждый 68-й. 
Страдающие аутизмом характеризуются чрезмер-
ной самоизоляцией, пристрастием к однообразию, 

неспособностью перенять общепринятые способы 
поведения в обществе, вступать в контакт или об-
щаться с другими людьми естественным и значи-
мым образом. Также часто наблюдается задержка 
речевого развития. 

Задача нашего общества – протянуть руку по-
мощи особым детям и помочь им жить рядом, быть 
понятыми. Зачастую «дети дождя» талантливы и 
одарены в разных областях знаний и искусства, 
среди них много гениев, ведь именно аутистами в 
той или иной степени были Альберт Эйнштейн, Иса-
ак Ньютон, Джордж Оруэлл, Герберт Уэллс, Моцарт, 
Кант, Сократ, Дарвин, Льюис Кэрролл, Леонардо да 
Винчи, Винсент Ван Гог, Микеланджело, Пикассо и 
другие великие люди. Самым известным аутистом 
современности считается Билл Гейтс.

При всем том, что в общемировой практике 
проблемы аутизма зачастую успешно решаются, в 
России, увы, практически нет специалистов, диа-
гностических и реабилитационных центров, специ-
ализированных детских садов и школ. А главное, 
из-за отсутствия в России должной информирован-
ности о проявлениях аутизма и, значит, возмож-

ности раннего выявления заболевания, его диа-
гностики и ранней терапии налицо невнимание к 
социальной адаптации таких детей, коррекции их 
поведения, отсутствие системы организованного 
обучения и сопровождения детей на каждой ступе-
ни образования. 

Акция была проведена Советом молодых но-
тариусов края в батутном центре ТЦ «Вершина» 
города Ессентуки для самых разных семей. Среди 
них оказалось и немало семей как раз с такими 
детьми. Организаторы мероприятия предоставили 
возможность всем детям бесплатно попрыгать на 
батутах, сфотографироваться у профессионально-
го фотографа и получить на память фото на маг-
ните. 

Представители Совета молодых нотариусов 
раздавали детям шары, а взрослым – буклеты с 
информацией о детях, страдающих аутизмом, о 
методах его диагностирования, потому как раннее 
выявление аутизма дает надежду на благоприят-
ный прогноз и эффективность мер, направленных 
на адаптацию, обучение и развитие особенных де-
тей. 

Дети прыгали на батутах, лакомились сладостя-
ми и были счастливы, а их родители благодарили 
организаторов мероприятия за внимание к этой 
проблеме, говорили о важности распространения 
информации о проблеме аутизма, его ранней диа-
гностики. Выражали надежду на то, что положение 
с этой насущной проблемой изменится в лучшую 
сторону, и такие дети смогут стать полноправны-
ми членами нашего общества, неотделимой частью 
этого мира. 

У этих мальчишек и девчонок есть мечты и на-
дежды. И мы, взрослые, должны приложить все 
усилия для того, чтобы помочь их осуществить. 

Елена Белова,
нотариус Минераловодского

городского округа,
член Совета молодых нотариусов НПСК 
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